
ДО СЕССИИ -
ДВЕ НЕДЕЛИ

Уступая на Всесоюзном слете студентов, Леонид Ильич 
Брежнев сказал: «Ленинский лозунг — «Учиться, учиться и 
учиться» — остается и сегодня самым важным, самым акту
альным лозунгом жизни». Задача овладения знаниями с 
каждым годом приобретает все большее значение. А знания 
студента, как нвестно, проверяются на экзамене.

До начала зимней экзаменационной сессии осталось около 
двух недель. С некоторыми вопросами, связанными с пред
стоящей сессией, мы обратились к АЛЕКСАНДРУ СЕМЕНО
ВИЧУ ЩУКИНУ — ПРОРЕКТОРУ ПО УЧЕБНОЙ 
ТЕ СВЕРДЛОВСКОГО ГОРНОГО ИНСТИТУТА

РАБО-

— Александр Семенович, 
что сделано в вашем институ
те для того, чтобы зимняя сес
сия прошла успешно?

— К нам в институт посту
пают. в основном, школьники — 
80 процентов. Зачастую они 
еще не умеют работать само
стоятельно. А на первых-вто
рых курсах как раз идет уси
ленное формирование теорети
ческих знаний студента. Не
систематическое выполнение 
заданий, некоторая самоуспоко
енность после приемных экза
менов ведет к тому что именно 
у первокурсников успевае
мость низка. Поэтому вот уже 
третий год в нашем институте 
проводится ежемесячная аттес
тация студентов I—П курсов по 
всем предметам.

Результаты ее вывешивают
ся на стендах, обсуждаются на 
групповых собраниях. В этом 
году результаты аттестации 
лучше, чем в прошлом. Некото
рые группы подходят к сессии 
без «хвостов» и неудовлетвори
тельных оценок. Это первокур-

сники групп СГИ-71-1. 
и другие.

— Как готовятся «
ГМК-7Ы

сессиипреподаватели, общественные 
организации института?

— Преподаватели сейчас пе
ресматривают экзаменацион
ные билеты, внося в них изме
нения. Увеличено на кафедрах 
число консультаций. Выделены 
дежурные преподаватели для 
приема лабораторных работ 
контрольных точек. Во время 
сессии На многих факультетах 
каждый год работают штабы 
по проведению сессии, куда 
входят представители партий
ной. комсомольской и профсо
юзной организаций института. 
Их задача — принимать опе-
ративные решения, выпускать 
«молнии», следить за экраном 
успеваемости, пропагандиро
вать опыт лучших групп. А
сейчас забота
организаций и общественных

актива групп 
следить за тем, чтобы все сту
денты своевременно выполни-
ли домашние задания, кон
трольные точки и сдали заче-

• СЛУЖБА 
КОМСОМОЛЬСКИХ 
НОВОСТЕЙ

Пленумы
Пленум Ивдельского горко

ма ВЛКСМ рассмотрел вопрос 
«О задачах комсомольских ор
ганизаций по достойной встре
че JO-летия Всесоюзной пио
нерской организации имени 
В. И. Ленина». В работе плену
ма приняли участие старшие 
пионервожатые школ, секрета
ри школьных комсомольских 
организаций, председатели со
ветов пионерских дружин.

На пленуме выступил секре
тарь горкома КПСС А. Д. Гу
бин,

Пленум рассмотрел органи
зационный вопрос. Секретарем 
горкома ВЛКСМ утверждена 
Г. Чащихина.

* * *

Пленум Кировградского гор
кома ВЛКСМ рассмотрел воп
рос о ходе Ленинского зачета 
в городской комсомольской 
организации. Проанализировав 
итоги первого этапа и орга
низационную работу на вто
ром этапе, пленум в принятом 
постановлении наметил меры, 
направленные на повышение 
активности комсомольцев.

Учеба
В Свердловске проходит об

ластной семинар секретарей 
комсомольских организаций 
профтехучилищ. Участники се
минара слушают лекции по воп
росам внутрисоюзной жизни, 
организации работы комитета 
комсомола, учебы и воспита
ния комсомольского актива.

Обмен

опытом
Традиционный День прожек

ториста провел Железнодо
рожный райком ВЛКСМ Сверд
ловска. Комсомольские контро
леры заслушали отчеты о про
веденных рейдах, обменялись 
опытом организации работы 
штабов «КП» предприятий, поз
накомились с выставкой «мол
ний», «Боевых листков», «Сиг
налов», выпущенных в нынеш
нем году прожектористами 
Свердловского завода тран
спортного машиностроения 
имени Свердаояа, НИИ чер
ных металлов.

День прожекториста закон
чился рейдом. Объектом про
верки были базы, склады, ма
газины, находящиеся в эоне 
железнодорожного вокзала.

Отчеты 

и выборы
XXIV отчетно-выборная ком

сомольская конференция Урал
вагонзавода состоялась в день 
35-летия комсомольской орга
низации. Во Дворце культуры 
вместе с сегодняшними комсо
мольцами собрались почетные 
гости — ветераны комсомола, 
представители партийной орга
низации, руководители цехов.
Празднично по-деловому
прошла конференция. Делега
ты подвели итоги работы, об
ратив особое внимание на ов
ладение экономическими зна
ниями, развитие соревнования, 
эффективность личных планов 
молодых рабочих. «Умножать 
и развивать славные традиции 
комсомольской организации 
Уралвагонзавода»,— этой мы-
слью была проникнута 
ренция.

В ее работе принял 
Первый секретарь 
ВЛКСМ Е. Кондратьев.

конфе-

участие 
обкома

Г/i

в ва-

учебу.
путевки в

ОРИЕНТИР

аши
ИНТЕРВЬЮ

у нас 
пре- 

им вмии за хорошую 
первую очередь и

студентов применяются 
шем институте?

— Отличники получают 
повышенную стипендию.

ты до начала сессии, чтобы не 
было в группах Пропусков за
нятий. Ведь прогулы — одна 
из причин низкой успеваемос
ти.

— Какие меры поощрения

В ОБЪЕКТИВЕ—МАРСчитайтев номере

мерам, техникам и рабочим всем
при

нимавшим участие в создании авто-
коллективам и организациям

Ученым и конструкторам, инже

они ни делали: сварку, зачист- одного из узлов насоса «села», 
ку, испытания. Глазырин с помощником быст-

дома отдыха. А видели ли вы 
стенд с фотографиями отлич
ников? Приятно, наверное, уви
деть себя здесь.

— Я знаю, что в общежитии 
института работает профилак
торий. Действует ли он в пе
риод сессии?

—- Да, профилакторий у нас 
есть. Он работает круглый год 
(кроме летних каникулк Сюда 
направляются, в основном, сту
денты, нуждающиеся в подкреп
лении здоровья. К их услугам 
благоприятные условия для от
дыха, питание, лечение. В пе
риод зимней сессии он, конеч
но. будет работать. А для заня
тий в общежитии оборудова
ны рабочие комнаты. В период 
сессии будут продлены часы 
работы библиотеки, столовой, 
читального зала, а для само
стоятельных занятий будет ос
вобождено несколько аудито
рий.

— Ваши прогнозы на пред
стоящую сессию?

— Я думаю, что зимняя сес
сия будет сдана успешно. Ведь 
наши первокурсники выдержа
ли большой конкурс. Значит, 
к нам пришли люди знающие, 
те, кто хочет и может зани
маться. А в старшекурсниках 
мы уверены. Они уже получили 
большие навыки самостоятель
ной работы. Недаром именно 
на четвертых-пятых курсах у 
нас много отличников.

чемпионка Урала

Новости со всей планеты

Проблемы классической борьбы

ПЯТИЛЕТКА НА МАРШ
и

УДИВИТЕЛЬНО, как быстро 
меняются в наше время

приметы. Г од назад перед 
последним поворотом дороги, 
ведущей к Сысерти, говорили 
так:

— Вон та самая гора, на ко
торой Пугачев стоял, с которой 
по уезду из пушек палил...

Нынче слышишь:
— За тем вон красавцем из 

стекла и бетона та самая гор
ка, на которой Пугачев...

Трафаретно, конечно,— «из 
стекла и бетона», но куда уй
дешь от типового проекта. А 
насчет того, что новый меха
носборочный цех объединения 
«Уралгидромаш» — красавец, 
сказано хорошо. И место он 
занял такое, что со всех сторон 
виден. И сделан, к чести ме
стных строителей, отлично. 
Высокие пролеты. Много 
света. Все «убранство» — 
иначе не назовешь тоже но
венькое с иголочки оборудо
вание цеха,— расставлено рас
четливо и удобно.

Об этом и сказал вначале 
старший мастер В. Н. Сурин, 
когда показывал нам свое хо
зяйство:

— Удобства здесь такие, что 
бригада, например, Бориса 
Глазырина может вести сборку 
четырнадцати насосов сразу. 
Число для нашего объединения 
неслыханное!

Говорил он еще о многом. О 
других бригадах. Но все меня 
подмывало спросить, только ли 
для примера он назвал этих 
сборщиков. Конечно, удобства 
многое значат для организации 
работы. Но не сами ли сбор
щики больше создают их, со
здают эту возможность — ве-
сти своеобразный конвейер?

Сомнения разрешились, ког
да бригаду Глазырина назвали 
еще несколько раз. Лучшая по 
профессии. Первая в объедине
нии работает с личным клей
мом. Одна из немногих, что 
собирает насосы со «Знаком 
качества».

И, наконец, единственная, ко
торая взяла личное обязатель
ство на новую пятилетку — 
ежегодно повышать производи
тельность труда с нарастающим 
итогом в четырнадцать про
центов!

В этих цифрах как раз и от
ражается все, чем знамениты 
слесари-сборщики. Победили в
соревновании по професси
ям — как не победить, если 
восемь человек из четырнадца
ти сегодня повышают квалифи
кацию, если четверо владеют 
смежными профессиями стро
паля и сверловщика. С личным 
клеймом продукцию сдают — 
в этом, конечно, большая за
слуга бригадира, «дирижера» 
сборки, от внимательного гла
за и совершеннейшего мастер
ства которого качество зави
сит. Но и в руках Алексея Ва
сильева, Владимира Якимов- 
ских, Валерия Баталова — в ру
ках всех это клеймо... Что бы

Фоторепортаж 
из объединения 
«Уралгидромаш» ВЫСОТА 14

СООБЩЕНИЕ ТАСС
В соответствии с намеченной программой автоматиче

ские станции «Марс-2» и «Марс-3», выведенные па око- 
ломарсианские орбиты 27 ноября и 2 декабря с. г., про
должают успешно выполнять научные исследования пла
неты Марс и околопланетного космического пространства 
на существенно различных орбитах.

В процессе полета автоматические станции «Марс-2» 
и «Марс-3» , с помощью автономных систем астронави
гации были сориентированы, и по командам с Земли 
проведено фотографирование поверхности планеты Марс 
С различных расстояний. После обработки этих фото
снимков на борту станций они по радиолинии были пе
реданы на Землю.

Наряду с фотографированием поверхности планеты 
Марс автоматические станции «Марс-2» и «Марс-3» вы
полняют комплексную научную программу исследова
ния этой планеты.

' За время полета со станцией «Марс-2» проведено 153 
сеанса радиосвязи и со станцией «Марс-3» — 159 сеан
сов.

Во время сеансов связи со станций передаются на 
Землю результаты научных измерений, данные о работе 
бортовой аппаратуры, о температурном режиме отсеков, 
а также проводится контроль параметров орбит станции.

По данным телеметрических измерений, все системы 
станций «Марс-2» и «Марс-3» функционируют нормаль
но.

Получаемые со станций научные данные обрабатыва
ются и анализируются институтами Академии наук 
СССР.

Координационно-вычислительный центр продолжает 
контроль за полетом станций «Марс-2» и «Марс-3» и 
прием с них научных данных о Марсе и околопланетном 
космическом пространстве.

магических станций «Марс-2» 
и «Марс-3» и осуществлении меж
планетного полета к Марсу

На отчетно-выборной конфе
ренции Северского трубного 
завода делегаты вели разго
вор о задачах комсомольской 
организации в связи с рекон
струкцией предприятия. Испол
няющий обязанности директо
ра завода О. В. Танцырев в 
своем выступлении подчеркнул, 
что к 1978 году объем произ
водства должен возрасти в 3 
раза, полностью будут механи
зированы все производствен
ные процессы. Отсюда главная 
задача молодых рабочих — 
учиться, овладевать новой тех
никой.

....Веером летят от огромного 
корпуса насосного отвода ме
таллические брызги. Где про
ведет Валерий Баталов пневмо
машиной для зачистки — там 
в искрах маленькая радуга, 
там засверкает отшлифован
ный шов.

— Отделка высшего качества, 
маляры не придерутся,— заме
чает кто-то рядом.— И когда 
парень так научился? Полгода 
всего, как noche армии пришел 
на сборку. Теперь второй раз
ряд у него. Вот что значит в 
лучшей бригаде работать.

...Крановщица где-то высоко 
под сводами пролета. Борис 
Глазырин то и дело вскидыва
ет голову кверху. Что с ней се-

ро начинает ее закреплять.
— Вот так, краном И руками, 

руками и краном собираем,:— 1 
говорит. • - •

Изделия их, действительно, f 
не часы. Тонны и сотни кило- . 
граммов — основные измере- . 
ния, которые в обиходе у сбор
щиков. Ими считают вес дета
лей, ими же «козыряют» при

пятилетку комсомольско-моло
дежная бригада Тамары Гусе
вой — формовщики из литер
ного цеха. Перевыполнение 
месячного задания , в ..полтора 
раза стало сегодня у них нор
мой.

Мы попали на формовочный 
участок в самое горячее вре-
мя шла набивка форм.
Улыбчивый парень возился у 
щита управления формовочной 
машины. Его напарница (редко,

Лучшая в своей профессии, 
за отличную работу нынче ле
том по путевке в Чехословакию 
ездила.

— Ее хоть «Знаком Почета» 
награждай, как вас,— услышав, 
о ком речь, вмешался подо
шедший комсорг цеха Генна
дий Ольков.— Впрочем, медаль 
у Вали уже есть.

случае: «Собрали, понимаешь, ......
новую штуку для канала. вообще-то, встретишь на такой

годня, сигналы 
что ли?

— «Майна!»

плохо видит,

Стоп. Еще
«майна»!

Наконец, верхняя половина

Шестьдесят одну тысячу кубо
метров в час перекачивает!»

«Высота 14», как сказали в 
цехе о рекордном количестве 
одновременной сборки насо
сов и о четырнадцати процен
тах ежегодного повышения 
производительности труда в 
бригаде Глазырина, стала ори
ентиром для многих передовых 
бригад объединения. Одной 
из первых поддержала их в со
ставлении личного плана на

работе девчат) внимательно

...Два цеха, две 
Разные коллективы, 
рактеры. Но есть у

бригады, 
люди, ха- 
них еди-

проблема! «РОВЕСНИК»
— Чем вы занимаетесь в 

клубе? — спросили мы ре
бят из квартального клуба 
«Братишка».

— Играем в бильярд, 
шашки, шахматы/ теннис, — 
ответил Коля Жуков, ученик 
второго класса школы № 86.

— А я в кукольном теат
ре говорю за Петуха,—пох
валился третьеклассник Се
режа Ионов. — Только у 
нас нет ширмы, чтобы вы
ступать,— сокрушенно до
бавил мальчик.

— Нельзя же все время 
играть в одни и те же настоль
ные игры. Не все хотят го
нять шайбу, — заявил один 
старшеклассник. — Вот бы 
кружок какой-нибудь у нас 
работал.,.

Сами того не ведая, дети 
натолкнули нас на проблему, 
которая давно ждет решения. 
Это — эффективность рабо
ты дворовых клубов.

Года три назад возникли па 
Химмаше детские кварталь
ные клубы. Сейчас их пять 
плюс базовый клуб «Ровес
ник», созданный при Дворце 
культуры. Клубы оборудова
ны современной мебелью, 
есть здесь настольные игры, 
спортинвентарь. Летом ребя-

та ходили в походы и на эк
скурсии.

Л в остальное время года?
В основном работа идет в 

одном направлении — прив
лечении к настольным иг
рам. Легка и проста она для 
воспитателей, не доставляет 
особых хлопот.

По административной и 
финансовой линиям кварталь
ные клубы подчиняются 
ЖКК. Воспитатели ежеме
сячно подают им отчеты о
своей деятельности. Верно
или не верно ведется воспи
тательная работа. Начальни
ки ЖКК не компетентны в 
этом вопросе. Да и не ставят 
перед собой такой задачи. 
Важно, что при любой про
верке можно предъявить от
чет. Правда, таких прове
рок не было, но все же...

Районный Дом пионеров ве
дет с воспитателями методи
ческую работу, детский же 
сектор при Дворце культуры 
и клуб «Ровесник» не инте
ресуются квартальными клу
бами. А планирование рабо
ты, методическое руководство 
и контроль должен осуществ
лять «Ровесник». Но там 
ни планов работы, ни отчетов 
воспитателей квартальных

клубов мы не обнаружили.
— Когда руководила «Ро

весником» Нила Адольфовна 
Вайнер, это было года два на
зад, нам интересно было ра
ботать. Она уделяла внима
ние дворовым клубам, креп
ко нам помогала, V— вспоми
нают воспитатели.

— Да, «болела» за клубы, 
не давала и нам покоя, — до
бавил главный бухгалтер 
ЖКУ Уралхиммаша М. П. 
Ершов. — Сейчас не то... Да
же достать материал для 
ширмы не могут, а на складе 
«Ровесника» его сколько 
угодно и на любой вкус.

Думается, что дворовые 
клубы должны стать не толь
ко местом для игр, это уже 
надоело многим ребятам. 
Здесь детям нужно прививать 
любовь к труду, расширять 
их кругозор, развивать инте
ресы.

Взять, к примеру, тот же
кукольный 
«Братишка».

театр в клубе 
Начало непло-

следила за набивкой, времена
ми ласково и мягко приглажи
вая руками смесь.

— Саша Дайнеко и Валя Уса- 
нина,— с гордостью назвала 
их бригадир. Предупредив, что 
«Саша о себе и сам может 
раскаэать, а вот Валя — скром
ница», о ней Гусева сказала 
коротенько:

— Депутат райсовета. В це
ховом комсомольском бюро.

ное — хороший ведомый, бри
гадир, с которого пример бе
рут. Есть единая высота, к ко
торой идут.

А. ШАРАПОВ.

На снимках А. ЛЫСЯКОВА: 
формовщики комсомольско- 
молодежной бригады А. Дай
неко и В. Усанина; Борис Гла
зырин то и дело вскидывает 
голову..; на сборке гидрона
сосов.

Дорогие товарищи!
Впервые в истории космонавтики, 27 ноября 1971 го

да, автоматическая станция «Марс-2» доставила на по
верхность Марса капсулу с вымпелом, на котором изоб
ражен Герб Советского Союза, и вслед за этим в резуль
тате полета станции «Марс-3» 2 декабря 1971 года была 
решена сложная задача по осуществлению мягкой посад
ки на поверхность Марса спускаемого аппарата.

Ссветские автоматические межпланетные станции 
«Марс-2» и «Марс-3» переведены на орбиты искусствен
ных спутников Марса и в совместном полете продолжают 
выполнение комплексной научной программы исследо
ваний этой планеты, в том числе проводят ее фотогра
фирование.

Успешное осуществление полета двух автоматических 
станций к Марсу, мягкая посадка на его поверхность 
спускаемого аппарата и проведение одновременно двумя 
станциями с орбит искусственных спутников планеты 
сложнейших научных экспериментов по исследованию 
Марса и околопланетного космического пространства — 
это новое выдающееся достижение советской науки и 
техники, важнейший вклад в мировую науку.

Проведение уникального космического эксперимента 
еще раз наглядно демонстрирует большие возможности 
автоматических аппаратов в решении новых и сложных 
задач по дальнейшему освоению космического простран
ства и убедительно подтверждает высокий уровень раз
вития науки-и техники в нашей стране.

Весь советский народ гордится тем, что новая победа 
в космосе одержана талантом и трудом ученых конструк
торов, инженеров, техников и рабочих Советского Союз», 
решивших ряд сложнейших научно-технических проблем 
ц обеспечивших одновременный перелет к Марсу двух 
межпланетных автоматических станций и первую мягкую 
посадку спускаемого аппарата на поверхность этой пла
неты. I

Центральный Комитет КПСС, Президиум Верховного 
Совета СССР и Совет Министров СССР горячо и сер
дечно поздравляют ученых и конструкторов, инженеров, 
техников и рабочих, коллективы организаций, принимав
ших участие в создании, запуске и управлении полетом 
двух автоматических станций «Марс-2» и «Марс-3 и обес
печивших мягкую посадку спускаемого аппарата на по
верхность Марса.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ КОМИТЕТ КПСС 
ПРЕЗИДИУМ ВЕРХОВНОГО1 СОВЕТА СССР

СОВЕТ МИНИСТРОВ СССР

ПОЗАБЫЛ «БРАТИШКУ»

хое. Если подготовить не
сколько спектаклей и пока
зать их в школах, в других 
клубах, то можно привлечь 
много ребят. Да и у «арти
стов» удвоится энтузиазм.

То же можно сказать и о

детском клубе «Факел». Ре
бята организовали при нем 
библиотеку, которая пользу- 
ется популярностью. Если до
купить в нее книг, то к рабо
те можно привлечь многих 
девочек.

При клубе «Братишка» на
чала работать школа юного 
политработника для 8—10- 
классов. Офицеры и кур
санты Свердловского Высше
го военно-политического тан
ко-артиллерийского училища 
проводят теоретические заня
тия по многим предметам. На 
первый взгляд это хорошо, но 
уж больно напоминает шко
льные занятия. Может, луч
ше организовать кружки 
юных механиков и артилле
ристов? Конечно же, ребятам 
интереснее разбирать меха
низмы, изучать их, потому 
что за партами они насидят
ся в грколе.

В клубе «Космос» думают 
организовать кружок юных 
друзей пожарной дружины 
Дело в общем-то неплохое, 
но не новое, и многие ребята 
не хотят туда записыватёся. 
Они бы хотели посещать 
кружки краеведения и люби
телей природы.

Среди пенсионеров есть пе

дагоги и инженеры, филате
листы и краеведы... Они мог
ли бы руководить соответст
вующими кружками. Да и 
живой уголок можно соз
дать... Но попыток в этом 
направлении не было. А под 
лежачий камень, как говорят, 
вода не течет. Еще и сейчас 
не поздно подумать об этом, 
все обсудить и принять пра
вильное решение. При дет
ских клубах было хорошее 
начинание: трудовые десанты. 
Их организатором являлся 
клуб «Ровесник». Они оправ
дали себя. Ребята работали 
на стройках, на заводе. На за
работанные деньги съездили 
в Крым и на Алтай. Они поз
накомились с историческими 
местами юга страны, расши
рили кругозор. А разве нель
зя позаимствовать эту форму 
работы для старшеклассни
ков и в квартальных клу
бах? Польза от них, думает
ся, будет большая, особен
но для «трудных» ребят.

По приблизительным под
счетам, ежедневно клубы по
сещает около двухсот ребят. 
Всего в микрорайоне живет 
более трех тысяч детей 
школьного возраста. Так что 
чп будет опрометчиво предпо

ложить: количество посеща
ющих клубы увеличилось бы, 
если бы они работали по суб
ботам и воскресеньям или хо
тя бы по воскресным дням, 
когда школьники имеют вы
ходной день. И нам не приш
лось бы выслушивать такие 
жалобы:

— Все каникулы, до 10 
ноября, «Братишка» был 
закрыт. Так хотелось попасть 
в наш клуб, а он на замке, — 
говорил все тот же разговор
чивый Сережа Ионов.

Больше недели пришлось 
и нам ходить по клубам, по
ка не встретили воспитате
лей. «Космос» — второй 
месяц на замке. Тщетно 
пытались попасть в «Свет
лячок». Куда деваться ре
бятам? Особенно осенью и

завода и СвердНИИхиммаша. 
Методическая помощь оказы
валась бы через председателя 
этого штаба. С созданием 
штаба облегчилось бы и ма
териальное снабжение клу
бов. Оно велось бы центра
лизованно и не создавало 
лишних хлопот в бухгалте
рии ЖКУ, не отнимало вре
мя у воспитателей.

Много средств тратится на 
работу с детьми. Только на 
квартальные клубы ежегодно 
расходуется более 25 тысяч 
рублей (не считая зарплаты 
обслуживающего персонала 
и расходов на содержание по
мещений).

Но КПД работы клубов 
очень низок. Повысить его— 
задача не только хозяев клу-

зимой.
— Хорошо 

вать в вашем 
штаб по работе 
совет дворовых

бы организо- 
микрорайойе 
с детьми или 
клубов, — в

один голос заявили нам вос
питатели Г. Н. Чупина, Т. В. 
Кочнева, Е. А. Бушманова. 
Конечно, на базе детского 
клуба «Ровесник». Привлечь 
можно сюда и инспектора дет
ской комнаты милиции, коми
теты комсомола Уралхиммаш-

бов ЖКК, но в первую
очередь — детского сектора 
Дворца культуры имени 50- 
летия Октября. Да и комсо
мольцы Химмаша не должны 
остаться в стороне. Больше 
детей в клубах' — меньше 
слоняющихся без дела по дво-
рам. Н. ЧАЛЕНКО, 

наш нештатный 
корреспондент. 
Л. ЗВЯГИНА,

студентка факультета жур
налистики УрГУ.
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ЧИТАТЕЛЬ РАССКАЗЫВАЕТ О ТОВАРИЩЕ

МЕДСЕСТРА
Несколько дежурств Вера Петрова провела 

в новом отделении. Понравилось. Нет той 
тесноты, которую испытывали сотрудники и 
больные в старом.

Вот и сегодня пришла Вера с хорошим на
строением. Кто-то из больных сразу сообщил: 
«Вера пришла!» В палате — оживление. По
любили больные Веру—медицинскую сестру 
во Втором терапевтическом отделении 1-й го
родской больницы Нижнего Тагила.

Всем нам известно, что к больному человеку 
нужен особый подход. Кто требует, кто про
сит,; а кто и просто капризничает. Но для 
всех у Веры найдется доброе и нужное сло
во. И все она делает незаметно, спокойно и 
быстро.

Вера Петрова всегда вовремя выполняет 
назначения врачей. Вся смена у сестры прохо

дит в заботах и хлопотах. Но сегодня Вера 
особенно внимательна. Интересный разговор 
был на комсомольском собрании об этике 
профессии. Он заставил взглянуть на себя по- 
новому, задуматься о многом.

Второй год Вера работает самостоятельно. 
Перенимает опыт своих коллег: Людмилы Ива
новны Миклиной, Клавдии Андреевны Литвяк.

...Вечереет. В слабо освещенной палате ца
рит тишина. Вдруг слышится чей-то стон. И 
Вера уже рядом с больной.

—- Не волнуйтесь, это пройдет, скоро по
правитесь.
. — Ласточка ты моя, — по-матерински теп
ло отозвалась больная. — Спасибо.

Больные выздоравливают, возвращаются в 
свои семьи, и каждый вспоминает Веру.

Н. СОБОЛЁВА, 
уполномоченная Свердловского 

управления «Вторцветмет» 
по Дзержинскому району.

I. Начало пути
Мария, успевшая за день от

махать не один километр — у 
путеобходчицы не сидячая 
должность, — устало побрела 
к будке, стоявшей возле ко
леи.

Едва переступила порог, как 
ей пожаловались:

— Опять, мама, Раиска за
пропастилась. А картошку чи
стить нам велела. —• Девочка 
кивнула головой в сторону се
стер, вооруженных кухонными 
ножами.

— Ничего, почистите.
В чугунке закипело, а Раисы 

все не было. Без нее и за стол 
уселись. Пришла она к самому

• со лба прядь волос, сказала:
— Ладно... Пусть по-твоему 

будет.

2. Надо учиться
Секретарь райкома комсо

мола — черноволосый, каре
глазый молодой человек в си
нем пиджаке, белой рубашке, 
галстук в горошину.

Робея, Рая прижалась к сто-1 
не, оглядывая собравшихся.

И вдруг... Это произошло, 
едва секретарь заговорил. Ли
цо его, мгновение назад сосре
доточенно-серьезное, посвет
лело от улыбки. Было в ней 
столько дружелюбия, что Рая 
сразу отогрелась и расхрабри
лась.

— Погоди, паренек, — сдер
жала его Раиса Игнатьевна.

Раиса проехала по «восьмер
ке», не задев ни одного камня.

— Ловко! — раздались ре
бячьи голоса.

Рая нашла глазами мальчиш
ку, которому не терпелось за
вести двигатель и поехать:

— Давай, Шамшудинов!
Спеша (не передумала бы 

Раиса Игнатьевна), Володя за
вел мотор. >

— Включай скорость, — 
подбодрила его Обоскалова.

Нога Шамшудинова со
скользнула с педали, и маши
ну рвануло.

— Плавно, Володя, плавно. 
Повтори.

ЧЕМПИОНКА
УРАЛА
ОЧЕРК

концу ужина. Мария молча на
лила тарелку щей, придвинула 
Раисе.

— Садись. В бригаду бе
гала?

— Ага.
Раисе Обоскаловой еще не 

минуло семнадцати, как мать 
определила ее на железную 
дорогу, чтобы где-нибудь не
подалеку работала: догляд бу
дет. Помогала подтащить, что 
кому надо, пути расчищала. Ра
бота немудреная, а все не без 
получки, подспорье.

Бригада, куда убегала Раи
са, была тракторной, пахавшей, 
сеявшей, убиравшей хлеба на 
колхозных полях, отгорожен
ных от путей зеленой лентой 
акаций.

Приворожили Раю Обоска- 
лозу тракторы, приворожила ее 
и трактористка Лидия Кипруш- 
кина. Зачастила Рая в бригаду. 
Попривыкли к ней трактори
сты, а однажды Кипрушкина 
предложила:

— К нам айда! Не пожа
леешь!

Расправила крылья весна. 
Скинув снежный покров, пари
ла земля. На склоне дня в буд
ку к Обоскаловым нагрянула 
Кипрушкина.

— Як вам, Мария Никола
евна, — сказала она. — Отпу
стите Раису к нам в бригаду. 
Пусть к делу приучается.

— Она при деле. Отец был 
железнодорожником; я — пу- 
теобходчица.

— Вы еще сказать пригото- 
вились, что в грязи копошимся. 
Так?

— Угадала.
И про то, что не женское 

занятие? Знай, мол, свое кри
вое веретено. Так?

— Разве неправда?
— А если война, Мария Ни

колаевна? Глянь-ка, что за кор
донами творится. Мужики, 
случись, уйдут, а пахать-сеять 
кому? На чьи плечи забота ля
жет?

Мария Николаевна откинула

Она приготовилась отвечать 
на вопросы. Об Уставе. О 
международном положении. И 
еще — о чем спросят. Но от
вечать не понадобилось. Сек
ретарь сам все сказал. Что ей 
восемнадцать. Что родители— 
рабочие-железнодорожники. И 
сама Рая работала на желез
ной дороге, а теперь в трак
торной бригаде.

— Ты, Рая, — сказал секре
тарь, — скорей из прицепщиц 
в трактористки перебирайся... 
На курсы тебя определим. Вы
учишься, девчат за собой ве
ди. Очень нужно, чтобы девуш
ки водили тракторы.

...Лизу Чернышеву Раиса са
ма привела в бригаду. В войну. 
Сама и выучила. Наскоро. Муж
чины уходили на фронт, а по
ля свое требовали.

Не хватало керосина, а без 
него смолкли было моторы. 
Пошли тогда в ход пилы. Брев
на превращали в мелкие чурки. 
Ими топили газогенераторные 
тракторы.

Как-то на улице поселка 
встретились давние подруги. 
Лиза и Рая. Лиза была санитар
кой в больнице.

— Ты по-прежнему, Раиса, 
на тракторе?

— По-прежнему. Только вот 
тяжеловато стало...

— Уходишь, что ли?
— Что ты, Лизонька! Учиться 

буду. С генератором справи
лась — с дизелем тоже справ
люсь.

3. Не робей, 
Галя!

Во дворе-Пышминской сред
ней школы было шумно. Ре
бята обступили Раису Игнатьев
ну. Расспрашивали, как заво
дится мотор, просили заглу
шить двигатель и опять заста
вить работать. Трогали ры
чаги, педали. Один забрался на 
сиденье, определенно намере
ваясь поехать.

При второй попытке колеса 
зашевелились едва-едва. Во
лодя прибавил газ, направил 
машину в «ворота», с которых 
начиналась «восьмерка». Все в 
порядке.

Повела «Беларусь» и Галя 
Подкорытова. И ее пропустили 
«ворота». Очень, очень нужны 
нам девушки-трактористки. Тай 
сказал секретарь райкома ком
сомола. С того вечера проле
тел не один год, а память сбе
регла слова его:

— Не робей, Галя.
Не оробела. После спросила.
— Можно, Раиса Игнатьевна, 

к вам на отделение прийти?
—- Можно, конечно.
— А мне?
— Приходи, Володя.
Несколько лет спустя и Во-, 

лодя Шамшудинов, и Гали а 
Подкорытова, которые станут 
трактористами, назовут Раису 
Игнатьевну своей первой учи
тельницей.

Среди тех, кто по праву зо
вет Раису Игнатьевну своей 
первой учительницей, — сын 
Валерий.

Не быть бы ему трактори
стом, не унаследуй он от мате
ри неискоренимую предан
ность земле. В детстве случи
лась с Валерием беда. Беда, 
которая, казалось бы, — не
преодолимая преграда его 
мечте стать трактористом.

Требовалась операция. И 
операция была сделана. Врачи 
рекомендовали Валерию комп
лекс тренировок. Тренировки 
и только тренировки могли 
принести успех.

Дома Раиса Игнатьевна ста
ралась казаться веселой, стря
хивала густой туман, застилав
ший глаза.

•— Тяжело, сынок?
— Выдержу. Я должен стать 

трактористом.

4. Хозяйка поля
Жизнь прожить — не поле 

перейти. Но и поле перейти 
бывает совсем не просто.

Руководители опытно-показа
тельного хозяйства Урал- 
НИИСхоза назначили Раису 
Обоскалову полновластной хо
зяйкой обширного картофель
ного поля. В помощники дали 
тракториста Бориса Егоровича 
Лотова.

Знакомый с беспокойным ха
рактером Обоскаловой, Борис 
Егорович отправился на поло
су до того, как Раиса пришла 
на стан. Что ж, Лотов—опытный 
тракторист, на него можно по
ложиться. Раиса Игнатьевна 
занялась машиной, а на душе 
неспокойно: ладно ли получа
ется у Бориса? Она пыталась 
отмахнуться от сомнений, но 
не смогла, побежала к Лотову.

И не зря. Не так, как бы 
хотелось ей, пахал Лотов.

Раиса Игнатьевна замахала 
руками:

— Остановись!
На краю загона Лотов при

держал машину.
— Что стряслось? — мотор 

работал на малых оборотах, и 
Лотову удалось перекричать 
его.

— Сними отвалы, Борис Его
рович!

— Агроном велел с ними, го
ворит, земля помягче полу
чится, а тут на взгорке она 
твердовата.

— И так мягкой будет, зато 
сорняки не вылезут, пере
преют.

— Твоя правда, — согласил
ся Лотов,— но агроном же го
ворит...

— С Богданом Иванычем об
щий язык найдем.

Не однажды убеждала Обо- 
скалова агронома, убеждала 
вескими доводами. А доводы, 
в общем-то, одни были де
лать так, как требует земля. И 
земля за ласку, за преданность 
отплачивала щедрыми урожая
ми.

Однажды выделили под кар
тофельное поле низкое место 
да с солонцом. Не уродиться 
картошке на таком поле. Ска
зала это агроному Обоскалоза 
(агрономом на отделении был 
тогда Белоногов).

— Все тебе неладно, Игна
тьевна, — возразил агроном.

— А тебе ладно, Петр Павло
вич, коли одну ботву в урожай 
соберем?

— По плану же...
—- План люди составляли, 

люди и переменят,—голос Раи
сы Игнатьевны прозвучал тре
бовательно. Пришлось согла
ситься агроному.

...Накануне прошел ливень, и 
колеснику приходилось худо. 
А работать нужно было: не 
окучишь — не соберешь добро
го урожая. Примерялась Раиса 
к ложкам, колдобинам. Где 
лука — сбавляла скорость. Не 
давала трактору загрузнуть.

Всегда работала Обоскалова 
по-разному. Опыт подсказывал: 
иной сорт требует иного подхо
да, да и обработка на каждом 
поле особая. А отсюда и уро
жайность картофеля была вы
сокой. Особенно удачным вы
дался семидесятый год. Уро
жай получился — по 200 цент
неров с гектара.

5. «Золотой плуг»
Со всего Урала собрались па

хари помериться силами на зо
нальные соревнования, прохо
дившие летом нынешнего года.

Машины выстроились в ряд, 
каждая перед загоном длиной 
в сто и шириной в тридцать 
метров.

Трактористы ждали сигнала. 
Взвилась ракета.
— Вперед!
В первый заезд не попали 

две женщины из шести.— Алек
сандра Утева и Раиса Обоска
лова. Они воспользовались от
срочкой и неослабно наблюда
ли за тем, что происходит в 
поле.

За своими соперницами Раи
са следила с двойственным 
чувством: хотелось, чтобы они 
не отстали от мужчин, и хоте
лось, чего греха таить, чтобы 
все-таки кое в чем ошиблись — 
не то их не обгонишь.

Наступил черед Утевой и 
Обоскаловой.

Для Раисы Игнатьевны Шура 
не была загадкой, как Обоска
лова не была загадкой для 
Шуры. В 1970 году Утева завое
вала титул чемпионки Сверд
ловской области и Уральской 
зоны. На областных соревнова
ниях 1971 года ей пришлось 
уступить Раисе Обоскаловой. 
Сегодня прекрасная возмож
ность взять реванш за пораже
ние. Шура со всей страстью 
молодости ринулась в атаку.

На свою полосу Обоскалова 
заехала, поотстав от Утевой. 
Раньше ее остановилась в бо
розде: замерить, ладно ли взя
та глубина. Так и есть, это чув
ствовалось по гулу мотора: 
слишком глубоко. Дело попра
вимое, и хорошо, что замери
ла, не откладывая. Чуть при
подняла лемехи.

В том, как Раиса проложила 
первую развальную борозду, 
было даже что-то изящное: 
гребешок не сразу отличишь, 
не дыбится.

Раиса уже не поглядывала на 
Утеку: некогда. Без спешки, но, 
стараясь не терять минуты, ве
ла машину Раиса Обоскалова. И 
снова проверяла глубину: она 
не должна быть меньше восем
надцати и больше двадцати 
сантиметров.

Задача решалась не в одном, 
не в двух, а едва пи не в трид
цати заездах — в свал и в раз
вал, так, чтобы на поле не 
осталось зеленого клочка.

Все.
Уже были приготовлены 

главные призы —• дипломы, ме
дали, пятикорпусные «Золотые 
плуги» — модели под небью
щимся стеклом.

Кому они достанутся?
Торжественный голос объя

вил фамилию победительницы, 
и Рая почувствовала губы Шу
ры Утевой.

—• Рая, дорогая, поздрав
ляю,— прошептала она. И было 
в этом что-то родное, дочер
нее.

С лентой через плечо подня
лась Раиса Обоскалова на выс
шую ступень пьедестала поче
та.

На пьедестале приняла она 
«Золотой плуг»...

Б. САШИН.

ВРЕМЯ,
КОМФОРТ,
АРХИТЕКТОР

О НЕКОТОРЫХ ПРОБЛЕМАХ ОБСЛУЖИВАНИЯ ЖИТЕЛЕЙ
КРУПНОГО ГОРОДА

ГОРОДА Свердловской 
области по уровню 

развития занимают важное 
место в стране. Известно 
также, что нередко уровень

пенью считаются пункты 
обслуживания в жилом ком
плексе, расположенные в 
200—300 метрах от самой 
удаленной квартиры. Так же

городского хозяйства и пла- должны быть размещены и ----------  ------- и .— • детские садЫ и ясли. Следу-нировки их отстает от тем-
пов индустрии. Отсюда не
редко возникают противоре
чия в строительстве, работе 
транспорта и сферы обрлу- 
живания. В наших городах 
уже есть некоторый опыт за
стройки целыми микрорайо
нами, есть попытки создать 
планировочные узлы, разра
батывается комплексный 
план Свердловска, в котором
проблемы 
решаются

Однако 
минусы: 
квартиру,

развития города 
взаимосвязанно.
и здесь есть свои 
новосел, получив 
нередко обнаружи-

вает, что за молоком он дол-
жен ходить за километр, а 
кино и вовсе надо ехать 
центр.

Какие же проблемы

в 
в

связи с этим на сегодня наи
более актуальны и каковы 
пути их решения? Главное — 
создание комплексной систе
мы обслуживания. А это оз
начает следующее:

— создание в структуре 
города именно системы, сети 
взаимоувязанных и взаимоза
висимых учреждений обслу
живания, а не автономных, 
изолированно действующих 
пунктов;

— наиболее удобное раз
мещение пунктов обслужива
ния с учетом наименьших за
трат времени, с учетом транс
портных и пешеходных мар
шрутов населения города, 
микрорайона;

— обеспечение комфорта: 
улучшение качества зданий и 
помещений, благоприятный 
микроклимат.

Не секрет, что обслужива
ние влияет на развитие об
щественного производства. 
По мере приближения к ком- 
мунйзму у нас все больше 
появляется свободного вре
мени. Как оно будет исполь
зоваться? Для досуга, отдыха 
или на хозяйственные хло
поты?

Ученые подсчитали, что в

ющие ступени — микрорай- 
оиное обслуживание (центр, 
школа, парк, стадион), рай
онный и, наконец, общего
родской центр. Но вот чело
век приходит на завод. Об
щественный центр: гарде
робно-душевые блоки, кафе, 
столовые, медпункты, про
филактории — здесь своя 

.система.
Лет 10 назад в Свердлов

ском институте Уралпром- 
стройНИИпроект была орга
низована лаборатория зда
ний культурно-бытового наз
начения. Возглавил ее Вла
димир Григорьевич Десят
ков, ныне кандидат архитек
туры, заведующий кафедрой 
градостроительства архи
тектурного института. За эти 
годы были решены многие
вопросы по улучшению 
водского сервиса.

за-

Оригинальйое исследова-
ние провела
Е. Л. Овечкина.

аспирантка 
Она поста-

вила цель: выявить, какие 
виды услуг человек хочет 
иметь дома, какие—на ра
боте? Где должен размещать
ся общественный центр? Ка
кова его архитектурно-плани
ровочная структура? На по
мощь пришли социологи. 
Овечкина провела обследо
вание на ряде уральских за
водов. Так был выявлен пол
ный состав предприятий об
служивания большого заво
да, каким, допустим, являют
ся Уралмаш или Нижнета
гильский металлургический 
комбинат.

Оказалось, что в общест
венном центре должны раз
мещаться: блок администра
тивных и научно-технических
учреждений, библиотеки,
учебные заведения, гостини
ца с комплексом торговых и 
коммунальных предприятий, 
универсальный зал, спортив-

домашнем хозяйстве у 
ежегодно затрачивается 
менее 100 миллиардов

нас 
не 

че-

ный павильон, 
фабрика-кухня,

поликлиника, 
авто.мото-

«Не погасите 
факел!»

На выступление газеты, ко
торая 5 августа поместила 
статью И. Ёзовских «Не пога
сите факел!», заведующий 
Свердловским гороно тов. Ор
лов ответил следующее:

«Статья «Не погасите фа
кел!» обсуждалась на совеща
нии в гороно с заведующими 
домами пионеров и дирек
торами школ. Ответствен
ные за работу по месту 
жительства побывали в домо
управлениях, клубах и наме
тили мероприятия по улуч
шению работы с детьми. Дет
ский сектор клуба аэропорта 
Кольцово с 20 августа работу 
возобновил. Приняты меры и 
яо другим клубам.

Для улучшения работы по 
месту жительства во всем го
роде приказом гороно ут
верждены два дня внеклас
сной и внешкольной работы».

ОТ РЕДАКЦИИ:
В статье «Не погасите фа

кел!» речь шла не только о 
слабой работе работников про
свещения с детьми по месту 
жительства. В ней также гово
рилось И о том, что Свердлов
ский горном ВЛКСМ, Чкалов
ский, Октябрьский и Кировский 
райкомы комсомола мало уде
ляют внимания проблемам ра
боты детских нлубов. Но отве
та от них мы до сих пор не по
лучили. Редакция и читатели 
ждут сообщений о мерах, при
нятых комсомольскими активи
стами.

ПО СССР • ПО СССР • ПО СССР • ПО СССР • ПО СССР • ПО СССР

ПОСВЯЩАЕТСЯ 
ЗВЕЗДНОМУ
ГОРОДКУ

КАЛУГА. Выставка, посвя
щенная Звездному городку, 
открыта в Калуге. На фотогра
фиях запечатлена панорама 
городка, где живут и трудятся 
космонавты, памятник Ю. А. 
Гагарину и его рабочий каби
нет, экспозиция музея, где 
собраны уникальные материа
лы о покорителях космоса. На 
одном из стендов выставки — 
карта, на которой изображены 
земные орбиты советских кос
монавтов, побывавших с мис
сией мира и дружбы в сорока 
странах Европы, Азии, Амери
ки и Австралии.

ФРАНЦУЗСКИЙ
ТЕАТР В МОСКВЕ

МОСКВА. В нашей стране 
проходят гастроли известного 
парижского театра «Ателье». 
После выступлений в Риге 
и Ленинграде гости дали пер
вый спектакль в столице. На 
сцене филиала MX АТ а имени 
Горького была показана коме
дия Жана Ануйя «Свидание 
в Санлисе». Постановку этой 
острой сатиры на буржуазное 
общество осуществил руково
дитель коллектива Андре 
Барсак.

Под руководством извест
ного режиссера поставлен и 
второй гастрольный спек
такль — «Лунные птички» 
Марселя Эме. Андре Барсак 
активно пропагандирует у се
бя на родине творчество рус
ских и Советских писателей.

(ТАСС).
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» ПО СССР КАЗАХСКАЯ ССР. 434 тысячи w uv vv,-r киловатт _ такова проектная 
мощность гидроузла, сооружае
мого на реке Или недалеко от 
города Капчагая.

На снимке слева: строители 
Капчагайской ГЭС. Справа — 
бригадир иомсомольско-моло- 
дежиой бригады, досрочно за
кончившей монтаж второго и 
третьего агрегатов, Александр 
Баженов.

Снимок Б. ТРЕПЕТОВА.
Фотохроника ТАСС.

ловеко-часов преимущест
венно женского Труда, что 
равно годовому бюджету вре
мени почти 40 миллионов 
человек.

В новой пятилетке в горо
дах области намечено от
крыть много новых детских 
садов, кафе И столовых. На
сколько свободней сможет 
планировать свой день горо
жанка? Видимо, количество 
ее свободного времени бу
дет возрастать в прямой про
порциональной зависимости 
от расширения сферы обслу
живания.

Начинают обслуживать нас 
в нашей же квартире. Это 
бытовые услуги (вода, газ, 
электричество). Уже сейчас 
практикуется Доставка про
дуктов на дом. Первой сту-

стоянка, всего около 30 
наименований. Пока ни одно
го такого центра не построе
но. Но недавно технический 
совет обсудил проект единой 
схемы генерального плана 
промышленного узла -в райо
не станции Аппаратная (ру
ководитель проекта архитек
тор А. И. Вилесов). Общест-
венный центр в этом проек- 

разработала Е. Л. Овеч-те
кина. Пройдет время, и тео
рия, научные рекомендации 
найдут воплощение в здани
ях, благоустройстве террито
рии, пешеходных маршру
тах.

Важно проследить истори
ческие этапы развития сфе
ры обслуживания в крупном 
городе, обобщить отечест
венный н зарубежный опыт 
и, исходя из современных 
экономических и технических

возможностей, дать опти
мальную модель структуры 
обслуживания. ■

Нередко транспортную 
проблему в городах, подоб
ных Свердловску, называют 
проблемой № 1. Под руко
водством кандидата техниче
ских наук Р. А. Данцига ин
женер из УПИ В. В. Берзон 
исследовал этот вопрос.

В центре города у нас на
ходится масса администра
тивных, торговых и хозяйст
венных организаций. Это — 
хорошо. Но здесь же, в цент
ральной зоне, часто разме
щаются учреждения не Толь
ко эпизодического, но и пов
седневного пользования, то 
есть те, что обязательны для 
микрорайона, жилой группы. 
Наоборот, в жилых районах 
периферийной зоны, й öcb- 
бенно серединной (например; 
район ВИЗа, ул. Токарей) 
таких учреждений явно не
достаточно. И что же в ре
зультате? Потери времени! 
А ведь время — один из 
главных критериев удобства 
обслуживания.

Но не всегда планы архи
тектора осуществляются в 
полной мере. Вот что об этом 
говорит кандидат наук Г. В. 
Шауфлер, автор проекта 
21-го микрорайона на Втор
чермете:

— При проектировании 
микрорайона мы, авторы про
екта, составили несколько 
вариантов. В результате тех
нико-экономических расчетов 
был выбран оптимальный. 
Система обслуживания была 
запроектирована ступенча
той, наиболее полно отвеча
ющей жизни и быту жителя 
современного города. Но при 
застройке многое деформи
ровалось, многое вообще не 
осуществилось. Там, где мы 
думали построить общемик,- 
рорайонный центр, - вместо 
шести типовых блоков стоят 
только два, там, где должна 
быть благоустроенная краси
вая площадь, появились ла
вочки, павильоны, времянки. 
Не создано спортядро, нет 
хорошего микрорайонного 
сада.

То же самое наблюдается 
сейчас и на Юго-Западе, и в 
Пионерском поселке.

Необходима широкая по
становка научных вопросов, 
исследование обслуживания 
на перспективу для конкрет
ных городов. ДО сих пор онц 
не производились комплекс
но, а велись лишь по отдель
ным вопросам в УПИ, архи
тектурном институте и Урал- 
промстройНИИпроекте. Мо
жет . быть, объединяющей 
организацией, заказчиком 
должен выступить институт 
«Свердловскграж д а н п ро- 
ект»?

Мы рассмотрели лишь не
которые вопросы общей 
проблемы обслуживания жи
теля крупного промышленно
го города. Многие из них пы
таются решить в своих иссле
дованиях молодые свердлов
ские ученые — архитекторы 
и градостроители. И только в 
тесном союзе проектных ин
ститутов, административных 
и общественных организаций 
з^лог наиболее полного удов
летворения потребностей жи
теля крупнейшего социали
стического города.

В. БЛИНОВ, 
кандидат технических 

наук, зав. лабораторией 
зданий культурно-быто
вого назначения Ураль
ского ПромстройНИИ- 

проекта.
На снимке: экспери

ментальный проект обще
ственного центра в промыш
ленном узле. Автор — 
Е. Овечкина.

«КОМБИНАТОР» ИЗ ТОРГА,
или рассказ о том, как 
мошенникам .

Механик Красноуфимского сме
шанного торга Валентин Петрович 
Пролубников первым из коллектива 
узнал, что его назначили членом 
комиссии по оценке легковых авто
мобилей, принимаемых торгом для 
продажи через комиссионный мага
зин города Красноуфимска. Этой но
вости он очень был рад и домой в 
этот вечер пришел в самом хорошем 
настроении. Жена даже поинтересо
валась: «Ты чего сегодня такой ве
селый? Никак «Волгу» в лотерею 
выиграл?..» «Нет не выиграл,— от
ветил он жене,— но чую, что «Вол
га» наверняка будет, а «Москвич» — 
это уж обязательно. Пока же не 
спрашивай ни о чем, дело серьезное, 
и его следует хорошо обдумать».

Думал он, впрочем, недолго.
Приступая к обязанностям члена 

комиссии, Пролубников предугады
вал вперед, что директор торга Ман
туров вникать в комиссионную тор
говлю автомашинами не будет, а 
заведующая этим магазином К. И. 
Мартюшева и подавно, так как в 
технике не разбирается. Только надо 
с самого начала всю работу по оцен
ке автомашины взять на себя. «За
работать на «Волгу» можно быстро.

дали по рукам

a купить ее через этот же магазин 
без всякой очереди — раз плю
нуть», — рассуждал Пролубников.

С самого начала работы комис
сионного магазина здесь стали грубо 
нарушать правила торговли. Очередь 
граждан, желающих купить автома
шину. не соблюдалась. Пролубников, 
кан член комиссии и специалист по 
этой части, приемо-оценочные акты 
па автомашины составлял без осмот
ра, заочно. Занижал процент годно
сти автомашин, вследствие чего 
стоимость их снижалась и комис
сионный сбор уменьшался, государ
ство недополучало большие суммы. 
Механик же о своем доходе не за
бывал.

По существу, магазин уже не тор
говал, а по фиктивным актам, 
составленным Пролубниковым, выда
вал покупателям документы, под
тверждающие, что якобы автомаши
на приобретена в комиссионном 
магазине. «Товар» же покупался 
лично у владельцев за баснословные 
спекулятивные цены, доходившие до 
восьми тысяч рублей. Весть о 
Пролубникове и его правилах тор
говли быстро распространилась за

пределы области. «Есть-де на Урале 
один мошенник». И к собрату по 
«профессии» кинулись коллеги-спе
кулянты.

За свои уСлуги по составлению 
фиктивных актов на автомашины 
Пролубников получал от владельцев 
взятки (по его выражению — «благо
дарность»): деньгами до двухсот 
рублей, койьяк...

Но вот в один из 'рабочих дней, 
когда операция по фиктивным актам 
продажи двух автомашин приехав
шему из Грузии некоему’ Михаилу 
Давыдовичу Цурцулия подходила 
к концу, когда покупатель уже вы
дал положенные 200 рублей за «ус
луги» Пролубникову и приготовил 
бухгалтеру магазина Р. В. Павловой, 
тоже за «услуги», 50 рублей, неожи
данно реле органов милиции срабо
тало, и произошла «катастрофа». 
Мошенники были задержаны и раз
облачены.

К уголовной ответственности при
влечены шесть человек — участники 
незаконной купли-продажи автома
шин, взяточники.

Областной суд рассмотрел это 
дело и приговорил к лишению сво
боды: В. П. Пролубникова — к вось
ми годам, а М. Д. Цурцулия—к се
ми годам с конфискацией имущества 
у обоих. Наказаны и остальные со
общники.

Верховный суд РСФСР приговор 
областного суда оставил без измене
ния. В. КОЖЕВНИКОВ, 

секретарь уголовной коллегии 
областного суда.
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ДЖАНФРАНКО АСТОРИ РАССКАЗЫВАЕТ
Международная конференция «Молодежь за европейскую безопасность»
; Четыре дня подряд во Фло
ренции стояла мягкая, солнеч
ная погода-редкость для этой 
поры, обычно дождливой и не
приветливой. Четыре дня в 
древнем городе заседала меж
дународная- конференция 
«Молодежь за. европейскую 
безопасность». Она стала собы
тием, заметным на политиче
ском горизонте континента. 
Не так уж часто встречаются 
представители почти всех без 
исключения европейских стран. 
И еще реже — представители 
молодежных организаций са
мых различных политических 
направлений.

Одним из организаторов кон
ференции был молодой хри

Молодые католики Европы в борьбе за коллективную безо
пасность ® Безработные негры—бомба замедленного действия • 

* Бунт португальских курсантов

ПОСЛЕДНИЕ 
С О Б Ы Т И Я

Решительное 
осуждение

ХЕЛЬСИНКИ. (ТАСС). 
Всемирный Совет Мира ре
шительно осудил провока
ционные действия правитель
ства США, которое напра
вило авианосец «Энтерпрайз» 
и несколько других военных 
кораблей в Бенгальский за
лив.

В заявлении руководства 
ВСМ отмечается, что ввод 
кораблей американского 7-го 
флота в Бенгальский залив 
следует рассматривать как 
открытую) интервенцию 
США в конфликт на Индо- 
станском полуострове в тот 
момент, когда изыскиваются 
меры для обеспечения мира 
и справедливости для всех 
народов этого района.

Китайско- 
американский
Дуэт

ДЕЛИ. (ТАСС). Под за
головком «Китайско-амери
канский сговор» газета 
«Таймс оф Индиа» опубли
ковала статью, в которой, 
в частности, говорится: 
сейчас совершенно ясно, 
что Западный Пакистан по
ложил начало широкой вой
не с Индией с полной уве
ренностью в том, что США 
и Китай быстро найдут спо
соб навязать прекращение 
огня и заморозить «статус- 
кво» в Бангла Деш.

То, что Соединенные 
Штаты действовали, кон
сультируясь с Китаем, про
должает газета, — отнюдь не 
предположение. На этот счет 
есть вполне убедительные 

доказательства, хотя частич
но Я косвенные. Киссинджер 
дважды посетил китайскую 
столицу и долго совещался 
с Чжоу Энь-лаем. Тайные 
переговоры продолжались 
непрерывно на протяжении 
последних месяцев. Во вся
ком случае, тесное сотруд
ничество между американ
ской и китайской делегация
ми в ООН настолько пора
зительно, что убеждает 
всякого беспристрастного 
наблюдателя в том, что два 
правительства заранее про
вели детальные дискуссии.

Напомнив о позиции по
борников «жесткого курса» 
в Пакистане, «Таймс оф 
Индиа» подчеркивает, что 
они не могли бы действо
вать столь прямолинейно, 
«если бы не ощущали под
держки со стороны Соеди
ненных Штатов и Китая».

Начат штурм
Дакки

ДЕЛИ. Вчера в 9.00 утра 
по делийскому времени ин
дийские войска и отряды ос
вобождения «Мухти бахини» 

начали штурм Дакки — сто
лицы Восточного Пакистана, 
передало Индийское инфор
мационное агентство ПТИ со 
ссылкой на официальные ис
точники.

ТЕХНИКА ПРОТИВ СНЕГОПАДА • В ХО
РЕ — ТОЛЬКО УЧЕНИКИ • «Я ЛИРУ ПО
СВЯТИЛ НАРОДУ СВОЕМУ» • ЗНА
КОМЬТЕСЬ — НЕВЬЯНСКИЕ ИЗДЕЛИЯ

• МИНИ-ИНТЕРВЬЮ

ЗДРАВСТВУЙ, СНЕГ!
Много хлопот доставил ра

ботникам Свердловского уп
равления благоустройства пер
вый крупный снегопад в этом 
году. Но он*не застал город
ских механизаторов врасплох. 
Снег ждали давно и встретили 
его во всеоружии.

Вот что рассказывает глав
ный инженер управления 

стианский демократ Джан
франко Астори. Мы долго бе
седовали с ним а перерыве, 
прихватив потом и часть засе
дания.

Джанфранко — мэр неболь
шого местечка в горах провин
ции В^рчелли. По торжествен
ным случаям .он надевает тра
диционную перевязь первого 
гражданина коммуны Расса. 
Правда, это селение не найти 
на карте. Там живет всего три
ста семей пастухов и земле
дельцев. Из-за отсутствия хоро
шей связи с «большим миром», 
скудной почвы и низких дохо
дов молодежь бежит в город. 
Расса — умирающая коммуна, 
однако ее мэр полон энергии.

Бесчинства, творимые 
американскими войска

ми и их сайгонскими марионет
ками на земле Южного Вьет
нама, не поддаются описанию. 
Многие тысячи мирных жите
лей уже стали жертвами жесто
чайшего террора агрессоров. 
По малейшему подозрению в 
связях с партизанами человека 
бросают за решетку и подвер
гают невыносимым пыткам.

СВОБОДНЫЙ МОЗАМБИК
Газета «Нойес Дойчланд» опубликовала статью своего 

корреспондента в Дар-эс-Саламе Гюнтера Гейделя о народ
ном образовании в освобожденных районах Мозамбика.

Агентство печати Новости предлагает вниманию читате
лей сокращенный перевод этой статьи.

Бойцы Фронта освобожде
ния Мозамбика (ФРЕЛИМО) 
добились значительных успехов 
на полях сражений над пор
тугальскими колонизаторами, 
ho борьба ведется и на дру
гих фронтах, и среди них 
один из наиболее важных — 
неграмотность.

В результате колониального 
рабства 95—98 процентов на

«НЕТЬ-КОЛОНИАЛЬНОИ
...Руководители военного 

училища в небольшом пор
тугальском городе Мафра. 
расположенного в нескольких 
десятках километров от Лис
сабона. пребывали в расте
рянности: взбунтовались, как 
один, все курсанты. События 
развивались стремительно. 
Накануне ничто, казалось, не 
предвещало взрыва, а наутро 
в казармах и учебных клас
сах появились надписи и пла
каты, осуждающие колони
альную войну. Происшед
ший на учениях трагический 
случай — во время преодо
ления водной преграды чет
веро курсантов погибли — 
усилил возмущение. Смерть 
товарищей переполнила чашу 
терпения курсантов, не же
лавших больше мириться с 
издевательствами и жесто
ким обращением офицеров. 
На митинг протеста собра
лось 800 человек. Раздава
лись возгласы: «Убийцы! Фа
шисты!» Никакие увещева
ния офицеров не помогали...

Бунт курсантов свидетель
ствует о том, что антивоен
ные настроения широко за
хватили даже среду армей

благоустройства исполкома 
горсовета депутатов трудя
щихся Ю. Н. Фролов:

— В городе с раннего ут
ра приступили к действию 
семь дорожно-эксплуатацион
ных участков, которые рас
полагают автогрейдерами, 
пескоразбрасывателями, шне
короторными машинами...

Он успевает два раза а неде
лю быть дома, учиться на чет
вертом курсе социологическо
го факультета в Тренто и вы
полнять обязанности замести
теля секретаря национальной 
организации Христианско-де
мократической молодежи.

— У кого родилась идея 
флорентийской конферен
ции?— спросил я.

— В начале февраля этого 
года,— сказал он,— в Риме со
стоялась встреча национальных 
молодежных организаций, по
священная борьбе против нео
фашизма. На ней возникла идея 
созыва итальянской конферен
ции для обсуждения вопросов, 
связанных с будущим Европы.

Как ни пытаются палачи смыть 
со своих рук следы преступле
ний, доказательства их винов
ности в виде документальных 
снимков время от времени, 
прорывая все кордоны, попа
дают на страницы газет и жур
налов.

На снимке: пытка водой 
крестьянина одной из южно- 
вьетнамских общин.

Снимок «Лайф» — ТАСС.

селения Мозамбика веками не 
было знакомо с грамотой. 
Когда ФРЕЛИМО освободил 
провинции Кабу — Дельгаду, 
Ньяса и Тете, там практиче
ски не было никаких учебных 
заведений. Лишь в провин
ции Ньяса насчитывалось три 
учителя. Но уже в 1965 году 
в освобожденных районах бы
ли открыты начальные шко

ской молодежи — той, кото
рая призвана быть опорой ре
жима в борьбе против собст
венного народа и народов 
африканских колоний. Из 
различных районов страны 
поступают сообщения о вол
нениях в воинских частях. 
Недовольство солдат мушт
рой, жестоким обращением, 
скверной пищей часто пере
растает в антиправительст
венные выступления, в ходе 
которых выдвигаются требо
вания прекратить колониаль
ную войну.

Свыше десяти лет продол
жаются военные действия в 
так называемых заморских 
провинциях Португалии: Ан
голе, Мозамбике И Гвинее 
(Бисау). Помимо непосредст
венных человеческих жертв 
эта война несет португальцам 
новые тяготы. Увеличение на
логов, вздорожание продук
тов питания и предметов пер
вой необходимости, рост пла
ты за,Жилье, электричество, 
воду — все это непосредст
венно связано с военными 
действиями в Африке. Коло
ниальная война, поглощаю
щая почти половину государ-

Специальная автобаза бро
сила на борьбу со снегом ав
топогрузчики, подметальные 
машины, тракторы «Бела
русь».

Автобазы города выделили 
на вывозку снега десятки са
мосвалов.

В этом году наша специ
альная автобаза пополнилась 
шестью новыми снегоубо
рочными машинами, произ
водительность которых на
много выше прежних.

Потом, на следующем этапе 
решили пригласить гостей. И, в 
конце концов, пришли к мысли 
о проведении международной 
конференции.

— Видимо, у организаций, 
придерживающихся разных по
литических взглядов, есть 
стремление к единству, к поис
кам решения общих задач?

— Конечно. Как я уже ска
зал, такой общей базой явля
ется антифашизм. Есть много 
конкретных внутренних задач. 
Я — католик по семейной тра
диции и убеждениям. Но это 
не мешает мне вместе с Пьеро 
Лапиццирелла, молодым ком
мунистом, выступать за сниже
ние избирательного ценза для

СОЦИАЛЬНЫЙ 
ДИНАМИТ

Каждый третий негритянский юноша в США в возрасте 
от 16 до 24 лет — вне школы, вне колледжа, вне работы. 
По самым последним данным, средн негритянской молоде
жи Америки 35 процентов безработных, а в ряде районов 
страны — 39,1 процента. Эти трагические цифры привела 
в своем докладе специальная комиссия по изучению безра
ботицы среди Молодежи США.

Безработица среди негритянской молодежи в несколько раз 
выше среднего процента безработных в Америке и в два раза 
больше количества безработных среди белой молодежи того же 
возраста. Такой разрыв авторы доклада объясняют расовой 
дискриминацией при найме на работу молодых негров. Они при
зывают правительство немедленно выделить средства на трудо
устройство Негритянской молодежи. «Мы Должны занять их ра
ботой немедленно. Не важно — какой работой. Лишь бы 
занять».

Чем же объясняется столь похвальное стремление комиссии 
как можно скорее обеспечить негритянскую молодежь работой? 
Заботой о благосостоянии цветного населения? Стремлением 
устранить- расовое неравенство? Такое может показаться только 
при первом, беглом знакомстве с обширным докладом. Но при 
более внимательном прочтении документа «альтруизм» его ав
торов объясняется весьма просто. Они справедливо распознали 
в безработной негритянской молодежи непосредственную угрозу 
существующему социальному порядку. Вот строки из доклада: 
«Безработные молодые негры — это социальный динамит... 
Они — злокачественная опухоль, подвергающая риску сущест
вование установленного порядка... Они — бомба замедленного 
действия, сделанная из человеческого материала. От того, смо
жем ли мы разрядить ее немедленно, зависит — выживет ли 
наше общество...»

Авторам доклада нельзя отказать в проницательности. Но 
àapànee можно сказать, Что их рвение ничего не изменит в су
ществующем порядке вещей: таков американский образ жизни.

Г. БОРОВИК,
Нью-Йорк. соб. корр. АПН.

лы — дети африканцев впер
вые получили возможность 
учиться.

В настоящее время в эТих 
районах учится 20 тысяч де
тей. Кроме того, организова
ны курсы по ликвидации Не
грамотности для взрослых. 
Созданная в условиях веде
ния войны, эта сеть началь
ного образования явилась 
лишь первым шагом. В ок
тябре прошлого года в дру
жественной Танзании, непо
далеку от городу Багамайо, 
была открыта первая школа 
повышенных знаний. Сейчас

ВОЙНЕ
ственного бюджета, ложится 
тяжким бременем на рядовых 
налогоплательщиков.

Газетные сообщения о по
ложении в колониях полны 
оптимизма. Но что обознача
ет этот фальшивый казенный 
оптимизм в действительности, 
португальцы узнают из пове
сток о гибели их сыновей и 
братьев. Поэтому все большее 
число португальцев принима
ют участие в антиколониаль
ных йыступлёнийх. В первых 
рядах участников антивоен
ного движения Идет моло
дежь. Множатся митинги, 
собрания, демонстрации про
теста, увеличивается Количе
ство подпольных листовок, 
клеймящих войну, учащаются 
случаи отказа от службы в 
армии. Ежегодно свыше деся
ти тысяч молодых людей нс 
являются на призывные 
пункты. Многие тайком пере
ходят границу и пополняют 
ряды эмигрантов. Немалое 
число переходит на сторону 
африканских повстанцев.

В. кольчик. 
(АПН).

ПОЕТ
ШКОЛЬНЫЙ ХОР

Хоровой коллектив школы 
№ 1 Верхисетского района 
Свердловска, руководимый 
преподавателем пения Н. И, 
Тепляковой, считается одним 
из лучших школьных хоро
вых коллективов области. 
Участники его — ученики 
старйшх классов.

В репертуаре хора — пес
ни советских композиторов, 
произведения русской клас
сики, народное песенное 
творчество. На областных фе
стивалях песни, конкурсах и 
смотрах хор всегда занимает 
призовые места.

Поэтому очередное заня
тие по обмену опытом секции 
учителей пения и руководи

молодежи до 18 лет. Теперь 
такой общей основой стало 
движение за общеевропейскую 
безопасность, за создание но
вой, лучшей Европы.

— Я Приехал во Флорен
цию,— подчеркнул Астори,— 
не только как член делегации 
итальянских католиков. Сущест
вует Международный европей
ский союз молодых христиан
ских демократов со штаб-квар
тирой в Риме, и я вхожу в со
став его руководящего коми
тета.

Весьма примечательно, что 
сейчас молодые католики Ита
лии, Бельгии, Франций, ФРГ ак
тивно включились в движение 
за коллективную безопасность

УЧИТСЯ
здесь 52 ученика в возрасте 
от 14 до 20 лет. Они при
были из разных уголков ос
вобожденного Мозамбика, а 
некоторые из районов, еще 
контролируемых португаль
скими колонизаторами.

Директор школы Марио Си
ве, 35-летний командир ФРЕ
ЛИМО, которого направили 
в Багамайо прямо из района 
боевых действий, рассказы
вает:

— Наша учебная программа 
требует от учащихся большо
го напряжения духовных ' и 
физических сил, так как ее

Ценная находка сделана блиэ деревни в области Феиер 
(Венгрия). Во время пахоты здесь обнаружили глиняным сосуд 
с 1719 средневековыми серебряными монетами. Клад передан 
в музей города Свкешфехервара (на снимке реставратор 
Яожеф Ленчеш). Ученые полагают, что эти монеты помогут мм 
в изучении вопроса о международных торговых связах 
XIII века. Снимок МТИ—ТАСС.

телей молодежных хоровых 
коллективов, которые ежеме
сячно проводятся областным 
хоровым обществом, решено 
провести в этой школе. Пре
подаватели пения побывают 
на открытых уроках, на за
нятии хора.

НЕКРАСОВСКИЕ
ЧТЕНИЯ

В Серовской городской библи
отеке именн Мамина-Сибиряка 
работает выставка, посвящен
ная 150-летию со дня рождения 
Н. А. Некрасова. Выставка ра
ботает под девизом: «Я лиру по
святил народу своему». На ней 
представлены книги о жизни и 
творчестве поэта, его произве
дения.

На днях в библиотеке состоя
лись некрасовские чтения. Был 
проведен также литературно- 

в Европе, за скорейший созыв 
совещания, которое обсудило 
бы вопросы сотрудничества 
всех стран континента.

— Возможно, первое обще
европейское совещание,— де
лится со мной мыслями Джан
франко Астори,— не найдет 
времени для многих вопросов, 
волнующих молодежь. Но оно 
неизбежно будет полезно и 
для нас, так как создаст новую 
атмосферу, в которой будет 
шире, богаче, свободнее об
мен между молодежными ор
ганизациями,

В. АРДАТОВСКИЙ, 
соб. корр. АПН.

Флоренция — Рим.

нужно пройти в течение четы
рех лет. Но ученики не стра
шатся трудностей, ибо хоро
шо понимают, что свободному 
Мозамбику нужны кадры. В 
программу включены: полити
ческие дисциплины, математи
ка, география, история, есте
ственные науки, португаль
ский и английский языки, 
спорт — всего 45 учебных 
часов в неделю. Учащиеся 
сами себя обслуживают: уби
рают помещения, готовят пи
щу. Окончив занятия, они 
выходят на полевые работы, 
так как школьный коллектив 
практически сам обеспечива
ет себя продуктами питания.

(АПН — «Нойес 
Дойчланд»).

музыкальный вечер. Участники 
его прослушали беседу о твор
честве поэта и грамзаписи ро
мансов на его Стихи.

КЕРАМИКА - 
ЭТО КРАСИВО

Изящные керамические ва
зы, декоративные кружки, уз
когорлые кувшины, пепельни
цы, сосуды для вина — всего 
восемнадцать новых видов 
изделий, разнообразнейших 
по назначению, Цвету, форме. 
Производство которых освои
ла недавно ' Невьянская кера
мическая фабрика.

Посуда из керамики может 
быть и предметом постоянно
го пользования, и, благодаря 
отличной художественной от
делке, украшением современ
ного интерьера.

(Продолжение.
Начало в № 232).

Владелец таинственных 
документов находился в О9> 
ноейтельиой безопасности, 
пока «опасный человек» 
знал, что они переданы 
третьему и не известному 
ему лицу. Обычный ме
ханизм шантажа...

Хорошо, все-таки, что у Ме- 
дарова небольшой круг зна
комых. Я рассчитывал обой
ти всех за один вечер. По
скольку Андреев из списка 
вычеркнут, я направился к 
Сираковым.

Вообще-то вычеркнут ли 
объект «Андреев» из списка 
или нет, пока неясно. Доб
рые глаза человека еще не 
гарантируют того, что все его 
слова правдивы.

Вот и дом Снраковых. На 
сей раз. в виде исключения, _ 
я начал с чердачного этажа. '

— A-а, это вы, — усмех
нулась Лида, открывая мне 
дверь. — Какое совпаде
ние... Я как раз думала о вас.

— Очень мило. — прого
ворил я. — Надеюсь, вы не 
думали обо мне ничего пло
хого?

— Напротив. Хочу напи
сать вас как положитёльного 
героя.

— Гм... —- пустил я в ход 
мое любимое восклицание. — 
В этой роли я еще не был.

— Я вспомнила о вас в 
связи с Медаровым, —- 
объяснила Лида.

— Неужели? Ну, тогда 
это действительно совпаде
ние. Я тоже вспомнил о вас 
в связи с Медаровым...

— Помните, — продолжа
ла девушка, не слушая ме
ня, — я хотела написать 
портрет Медарова? А потом 
узнала от вас, что он умер. 
Но мысль об этом образе 
хищника не оставляла меня. 
И возникла мысль использо
вать этот образ как противо
поставление.

— Интересно, — пробор
мотал я, поглядывая на часы.

— Я решила создать 
конфликтную композицию, 
построенную на двух обра
зах: новое и старое, вы и Ме- 
даров.

— Гм... А какой именно 
вы себе ее представляете? 
Мы сидим и беседуем? Или...

— В том-то и сложность. 
Я надеялась, что вы мне что- 
нибудь посоветуете.

— Сомневаюсь, — пока
чал я головой. — У нас есть 
кружок самодеятельных 
художников, но Я, признать
ся, туда еще не записался...

— Bbi могли бы помочь 
мне как практик.

—- Хорошо. — согласил
ся я, — подумаю. А теперь 
помогите мне вы.

Лида вопросительно взгля
нула на меня.

•— Медаров часто прихо
дил сюда. Вы хорошо отно
сились к этому орлу-стервят
нику. Естественно допу
стить, что и он чувствовал 
какую-то симпатию к вам. 
Возможно, даже доверял.

Я умолк и посмотрел на 
мою собеседницу.

— Не исключено, — отве
тила она. — Ну и что?

— Вот я и подумал, не вы
разил ли Медаров своего до
верия... как-нибудь матери
ально? Не оставил ли вам, 
скажем, на хранение каких- 
нибудь вещей, документов?

— Нет, — без колебаний 
ответила Лида. — ничего не 
оставлял.

— Это я и хотел узнать. А 
какие взаимоотношения бы
ли у Медарова с вашей ма
терью? Влияла ли на них не
приязнь вашего отца?

— Ничего не могу сказать. 
Мать вроде бы чувствовала 
себя виноватой за грубость 
отца. Приходила к дяде на
верх, приносила еду...

— Прекрасно, — заметил 
я. — Не смею болыпе задер
живать вас.

Облегченно вздохнув, я 
спустился по лестнице и по
звонил в квартиру семейства 
Снраковых.

После третьего звонка 
дверь открылась. В полутем
ном коридоре белела апатич
ная физиономия Сираковой.

—■ Опять вы? — сонно 
спросила хозяйка.

— Да. опять я. И снова 
в час послеобеденного от
дыха.

— Это правда. Мы с му
жем решили отдохнуть, — 
чуть приветливее пробормо- 
тала Сиракова. — Заходите, 
я сейчас разбужу его...

— Не стоит, — остановил 
я женщину. — Не будем пре
рывать отдых учейого.

Оказавшись и знакомой 
мне гостиной, я спросил у 
Сираковой:

— Не оставлял ли ваш 
брат чего-нибудь на хране
ние? Учтите, что такие вещи, 
как деньги или ценности, 
меня не интересуют.

— Ничего не оставлял, — 
ответила женщина грустно. 
Ее взгляды на деньги и цен
ности явно не совпадали с 
моими. — Когда он оставлял» 
мне сундучок, то обещал хо
рошо отблагодарить, а когда 
я вернула его. ничего не дал. 
Честное слово. Он только на 
посулы был щедрым.

— Не о деньгах идет 
речь. — напомнил я. — Ме
ня интересуют документы.

— Нет. их не было, — от
ветила хозяйка. Я поспешил 
уйти, прежде чем проснется 

ученик Декарта. Итак, ниче
го определенного. Разве что! 
уменьшился список необхо-; 
димых визитов.

Следующий этап — квар
тира Танева. Звоню по поряд
ку номеров. Один раз. Ника
кого ответа. Двойной сигнал. 
Тот же результат. Три корот
ких . последовательных при
зыва. На пороге появляется 
Мими.

— Ну, мне просто повезло. 
Именно” вас я искал.

— Расскажите кому-ни
будь другому, — ответила 
Мими. — Сначала позвони
ли к Таневу, потом к Вере, 
а когда никто не открыл, 
вспомнили обо мне.

— Это только для того, 
чтобы выяснить ситуацию,— 
объяснил я. — Мне нужны 
именно вы.

— ВЫ, случайно, не влю
бились? — спросила Мими, 
провожая меня в свою ком
нату.

— Почти угадали. Дейст
вительно влюбился. Только 
не в вас...

—- Не оправдывайтесь, — 
перебила Мими. — Я уже го
ворила вам. что мужчины мне 
осточертели.

За оливково-зеленой зана
веской произошли перемены. 
Комната казалась значитель
но более приветливой и да
же просторной — все вещи 
были расставлены по местам. 
Из радиолы, насколько я по

нимаю в симфонической му
зыке, доносились звуки ка
кой-то бразильской самбы.

— Чем вас угощать? — 
спросила Мими.

— Ответами на несколько 
простеньких вопросов. — 
скромно ответил я. — Меда
ров у вас ничего не остав
лял?

— Кроме бутылки масти
ки и бутылки коньяка — ни
чего. Коньяк уже выпили, а 
мастика еще есть.

— Жаль, что не наоборот. 
Я, как и вы, не пью масти
ку. Но сейчас меня интересу
ет, не это. Не оставлял ли у 
вас старик какого-нибудь па
кета, документов, блокнотов, 
писем?

— Ух, какой вы... —
вздохнула Мими. — Если бы 
оставил, я бы сказала вам • 
об этом еще при первой 
встрече. Не такая уж я непо
нятливая.

— Не сомневаюсь в этом. 
Но иногда бывают провалы 
в памяти. Гм... Вы, я вижу, 
прибрали...

— Воспользовалась вашим 
советом, — сухо ответила 
Мими. —- Ведь жить следу
ет хорошо, а не как-нибудь...

— Именно так, — кивнул 
я. — Но в данном случае вы 
действовали не только пото
му, что посоветовал я. Сами, 
наверное, увидели, что это ни
куда не годится. Вот и хо
рошо.

— Хорошо. -— равнодушно 
согласилась Мими. •— Если 
не лопну с тоски...

Я уже собрался было идти, 
но последнее замечание на
толкнуло меня на мысль, что 
можно выкурить еще одну 
сигарету. Достал пачку, пред
ложил Мими. Закурили.

Я погасил сигарету, взял 
шляпу.

— До свидания, инспектор.
И снова я на улице. Троту* 

ары забиты болельщиками: 
только что закончился фут
больный матч. Счета я не 
знаю. Знаю одно: у меня пока 
что — ноль. Из четырех ад
ресов остался только одни. 
Это весьма далеко отсюда. 
Но ничего, воспользуемся 
троллейбусом.

Квартира Илиева. В хол
ле — новая мебель. На Сте
не — картина. В комнате 
резко пахнет сЬеколоном. Я 
вопросительно взглянул на 
хозяина.

— Это вы так надуши
лись?

— Скажете тоже! — Или- 
ев невольно улыбнулся. — 
Жена собирается куда-то в 
гости.

— Л Танев к вам не захо
дил?

— Нет. Я его не видел... 
Да вы садитесь!

— Спасибо, но рассижи
ваться мне некогда. Иду в 
театр. «Преступление и на
казание». Не видели? Хотя 
можно и не смотреть. Все из
вестно заранее: убийство, 
ложные свидетельства и все 
такое. Я случайно попал в ва
ши края. Вот и решил загля
нуть, узнать, не оставлял ли 
случайно Медаров вам чего- 
нибудь, какого-нибудь сун
дучка. документов?

— Нет. не оставлял.
Голос Илиева звучит спо

койно. Но многие лгут со 
спокойной совестью. Правда, 
я не сторонник поспешных 
выводов. И вообще, употреб
лять резкий одеколон не за
прещено законом. Даже если 
он отвратительно пахнет, что- 
то среднее между запахом 
сирени и йодной настойки.

На дворе уже стемнело. 
Конец матчам, прогулкам и 
воскресному дню. Но ведь ос
тается еще театр, скажет 
внимательный читатель. К со
жалению. история с театром 
была просто маленькой вы
думкой.

И вот я снова дома. Не 
больно у меня уютно, но кро
вать есть. Включая электро
камин, ложусь. Решаю не 
читать, а постараться поско
рее заснуть.

(Продолжение следует).
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АФИША «ПА СМЕНУ!»

ПОБЕДНАЯ ОСТА
НОВКА «АВТОМОБИ
ЛИСТА» • ЛИДИРУ
ЮТ АРМЕЙЦЫ ХАБА
РОВСКА

• ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА. Традиционные соревнования моло
дых штангистов области на приз имени Аркадия Воробьева, 
проводимые редакцией газеты «На смену!». 18 —19 декабря. 
Нижний Тагил, зал спортивного клуба «Уралец». Начало в 10.00.

• ХОККЕЙ. Международная товарищеская встреча. Свердлов
ский «Автомобилист» принимает хоккеистов Чехословакии. 19 
декабря. Свердловск. Дворец спорта. Начало в 14.00.

• ЛЫЖИ. Гонки на приз открытия сезона среди сельских 
спортсменов Свердловского райсовета «Урожай». 19 декабря. 
Свердловск, совхоз им. Орджоникидзе. Начало в 10.30.

Первенство Центрального совета ДСО «Урожай» среди 
команд, победительниц областных соревнований. 21—22 де
кабря. Свердловск. Уктус, лыжная база СКА. Начало в 10.00

• КОНЬКИ. Первенство Свердловска. 18 декабря. На Цент
ральном стадионе выступают мужчины, на стадионе «Дина
мо» — женщины. Начало в 18.00.

• БОРЬБА КЛАССИЧЕСКАЯ. Первенство облсовета ДСО 
«Труд» среди молодых спортсменов. 18—19 декабря. Сверд
ловск, спортзал Верх-Исетского завода. Начало в 11.00.

* ПО РЕШЕНИЮ ОБЛАСТНОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО ЛЫЖНОМУ 
СПОРТУ И РЕДКОЛЛЕГИИ ГАЗЕТЫ ТРАДИЦИОННЫЕ СОРЕВНО
ВАНИЯ НА ПРИЗ «НА СМЕНУ!» В НЫНЕШНЕМ СЕЗОНЕ ПРО
ВОДИТЬСЯ НЕ БУДУТ.

В ТОТ вечер судьба приготовила ему 
нелегкое испытание. Александр воз

вращался из кино и неожиданно подвергся 
нападению. Даже потом, на суде, обвиняе
мый, который ранил Хавина, не мог объяс
нить, что толкнуло его к нападению па нез
накомого человека. Не было никаких причин 
для ссоры, кроме пьяного угара и дикого 
озлобления преступника...

Еще не осознав, насколько серьезно ра
нен. Александр сильным ударом вышиб нож 
у: нападающего. Это спасло ему жизнь. С 
трудом он добрался до общежития. Его 
товарищи, простые рабочие парни, вызвали 
«скорую помощь» и задержали преступни
ка.

Минуло два месяца, и Хавин пришел к 
известному тогда в Нижнем Тагиле тренеру 
по боксу Геннадию Ефанову. В ладном ху
дощавом парне, который по всем статьям 
подходил для занятий на ринге, тренер 
почуял вадатки спортсмена.

Поблажек в бою не будет, но как бы ис
подволь Яковлев подготавливал Александ
ра к встречам, где арифметика ударов и 
весовых категорий могла дать не совсем 
привычный результат.

Весной 1971 года на ринге окружного 
Дома офицеров проходило первенство обла
сти по боксу. Хавин вышел на ринг уже в 
новом качестве: бывший слесарь, он стал 
солдатом одной из частей Уральского ок
руга. В первом же бою с кандидатом в 
мастера спорта Саутиньгм из Каменска- 
Уральского армейский спортсмен послал 
противника в глубокий нокдаун и одержал 
убедительную победу. В последующих боях 
судья неизменно поднимал руку Хавина, 
когда оглашали победителя поединка.

МОЛОДОЙ боксер прошел нынче 
через шесть соревнований. В трех 

нз них он стал чемпионом. У любителей 
бокса, очевидно, свежи еще в памяти зо

нальные соревнования

УЖЕ давно позади турни
ры пятой летней Спарта
киады народов РСФСР 

и СССР по классической борь
бе. Известны имена победите
лей, определены сильнейшие 
коллективы страны, одним сло
вом, итоги подведены. Кое ко
го они настраивают на опти
мистический лад, а кое для ко
го, в том числе и для свердлов
чан, просто-напросто безрадост
ны. Нельзя же считать шестое 
место команды Свердловской 
области на Спартакиаде наро
дов РСФСР достижением. К то
му же ведь только два наших 
борца стали призерами этого 
турнира.

Успехи до обидного скромны, 
хотя могли быть более солид
ными. Так в чем же дело, неу
жели в области перевелись 
классные борцы или тренеры 
разучились готовить их? А мо
жет быть, областной комитет 
по физической культуре и 
спорту не решил важные орга
низационные вопросы?

Попытаюсь найти ответы на 
поставленные вопросы. В каж
дом областном обществе есть 
по 3—4 чемпиона Центральных 
советов в своих весовых кате
гориях. Среди них — мастера 
спорта Тарасов («Буревестник»), 
Терехович, Белоцерковский, 
Панов («Труд»), Христолюбов 
(«Спартак»), Саврулин и Досто- 
валов («Локомотив»). Поэтому 
с полным правом можно ска
зать, что борцы высокого клас
са у нас есть. Есть и тренеры, 
которые готовили их к ответ
ственным соревнованиям, тре
неры, имеющие солидный авто
ритет в борцовских кругах на
шей республики. Так что же по
мешало атлетам выступить ус
пешно? И здесь мне хочется

ЗОВЕТ
V Спартакиады наро
дов РСФСР, которые 
проходили в Сверд
ловске на ринге

БОРЦЫ В ОПАЛЕ
•< Эхо Спартакиады

остановиться на условиях рабо
ты наставников спортсменов, 
на отношении отдельных спор
тивных руководителей к клас
сической борьбе, видящих в 
тренере специалиста, заботой 
которого является лишь подго
товка чемпионов. К сожалению, 
такой ошибочный и вредный 
подход к работе тренера еще 
встречается. И в первую оче
редь это относится к облсове- 
TV ДСО «Труд» (председатель 
Ю. М. Задорин). Не нужно за
бывать, что подготовка чемпио
нов и мастеров — это итог 
правильно поставленного учеб
но-тренировочного процесса и 
заботливого о-нощения к клас
сической борьбе со стороны 
руководителей облсоветов. И, 
оценивая работу наставника, 
нужно помнить, что не все его 
воспитанники обязательно дол
жны стать большими мастера
ми. А потому необходимо со
здать хорошие условия для за
нятий секций, ведь только в 
массе занимающихся можно 
вести планомерный поиск пер
спективных борцов. А как же 
может вестись этот поиск, го
товиться классные борцы, ит- 
пример, в ведущем коллективе 
области по классической борь

бе, какой является секция на 
Верхисетском металлургичес
ком заводе? Здесь до сих пор 
нет специализированного зала 
борьбы. Да и время, которое 
отведено борцам для занятий, 
никак их не устраивает. Эф
фект от тренировок будет, если 
их проводить между 16 и 20 
часами, но в заводском зале 
борцы могут заниматься толь
ко поздчим вечером. И это в 
ведущем коллективе?

В коллективе физкультуры 
треста «Тагилстрой» (Нижний 

Тагил) открыта детская спор
тивная школа по классической 
борьбе, но второго тренера в 
ней нет, так как нет ставки для 
него. И приходится А. Лопатину 
.одному заниматься всей секци
ей. И если он уезжает с силь
нейшими на соревнования, то 
оставляет всех других, так ска
зать, на произвол судьбы. При 
двух тренерах такого бы не 
произошло, количество зани
мающихся в секции возросло 
бы, да и загруженность двух 
ковров была бы вдвое выше.

Не 'Лучше положение и в 
других коллективах физкульту
ры, культивирующих классиче
скую борьбу. Областной же 
комитет по физкультуре и

спорту не проявляет должного 
внимания и заботы об этом ви
де спорта. Учебно-тренировоч
ные сборы не проводятся, нет 
нормального обеспечения спор
тивной формой членов сбор
ной области, а это, конечно, 
сказывается на выступлении 
наШих борцов на крупных со
ревнованиях. Кроме того, обл- 
спорткомитет не находит де
нег, чтобы отправлять молодых 
борцов на всесоюзные и рес
публиканские турниры, и бор
цы вынуждены за свой счет 
добиоаться до мест соревно
ваний.

На страницах «На смену!» 
мастер спорта Н. Саврулин уже 
писал о том. что в Свердловске 
ие проводят интересных тур
ниров по классической борьбе. 
Вот и получается, что и дома 
наши мастера не выступают, и 
выехать никуда не могут. А 
кан в таком случае готовить 
достойную смену, кан пропа
гандировать интересный и нуж
ный вид спорта? Без внимания 
и заботы со стороны облсове
тов ДСО и ведомств, обпспорт- 
комитета, без постоянной учеб
но-тренировочной работы клас
сической борьбе трудно ждать 
высоких результатов на круп
ных соревнованиях.

М. САВИН, 
член президиума 

федерации борьбы.

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

на голубомэкране
ПЯТНИЦА

РИНГ
Александр Хавин теперь уже ничуть не 

походил на человека, перенесшего опера
цию с переливанием крови. «Ринг,—решил 
он. — окончательно поможет закалиться и 
окрепнуть, а при случае и постоять за се
бя».

Выбор был трудным, потому что бокс, по
жалуй, такой вид спорта, где даже очень 
одаренному не удается ходить, не спотыка
ясь. К тому же с самого начала против 
этого был отец. А мнение Михаила Иллари
оновича, бывшего фронтовика, д^я Алексан
дра означало очень много. И все-таки он 
нашел в себе силы пойти самостоятельным 
путем. Он верил в себя.

В 1968 году на первенстве области 
среди молодежи никому не извест

ный боксер Александр Хавин выполнил 
норму первого разряда и стал чемпионом. 
А потом дебютант первенства Центрально
го совета спортобщества «Труд» среди 
взрослых в Воронеже, он поднялся на тре
тью ступеньку пьедестала почета.

Каждая встреча на ринге —■ экзамен для 
тренера и боксера. Экзамен единственный, 
не допускающий «повторного захода». Ха
вин постигал эту истину на собственном 
опыте и опыте своих товарищей. В Нижнем 
Тагиле он числился в лучших спортсменах, 
но когда встал вопрос о выборе нового тре
нера, его потянуло в Свердловск к Алек
сею Федосеевичу Засухину.

В наставнике боксеров спортклуба «Ка- 
лининец» молодой спортсмен искал для се
бя настоящего учителя. И он ничуть не 
ошибся. Тренерской биографии у Засухина 
предшествовали многолетние выступления 
на ринге. Практика этого мастера, экс-чем
пиона страны, определила и его тренерскую 
манеру. Он не стремился жевать прописные 
истины, обнадеживать подопечных какими- 
то рецептами па все случаи жизни. Он де
лал ставку на то, что в бою спортсмен дол
жен мыслить и действовать самостоятельно. 
Тренер и боксер — вместе они находят фор
мулу боя. Но плох тот спортсмен, который 
не может без опеки.

Хавину как раз и нужен был такой на
ставник. Да еще партнер; с которым было 
бы труднее на тренировках, но зато само
му Александру было бы легче в бою. В сек
ции спортклуба «Калининец» он приобщил
ся к работе в паре с тяжеловесом Борисом 
Яковлевым, призером первенства РСФСР.

Рабочие парни, они понимали друг друга 
с полуслова. Причем, у обоих было немало 
общего. Яковлев по себе знал, как важно 
в спарринге с более сильным партнером 
умение уходить от ударов. Не то, чтобы 
ои приучал к этому Хавина или щадил его.

спортивного манежа 
Уральского политехнического института. Не 
будем вспоминать все бои этого турнира, в 
котором Александр Хавин стал чемпионом 
Урала. И хотя на ринге республиканской 
спартакиады в Ростове-на-Дону он высту
пил менее удачно и ему не хватило одной 
победы для того, чтобы стать мастером 
спорта,, успех уральского армейца в минув
шем сезоне неоспорим.

В визитной карточке молодого кандида
та в мастера 58 боев, из них 49 побед. 
Не так давно он вернулся из Ворошилов
града, где вместе с чемпионом округа и 
Урала кандидатом в мастера Н. Моисее
вым принимал участие в первенстве Цент
рального совета «Труд». Там Хавин проиг
рал трудный бой мастеру спорта Евгению 
Горскову из Орска, финалисту первенства 
страны среди молодежи. С этим боксером, 
который и стал победителем соревнований, 
Хавин еще надеется встретиться на ринге 
какого-нибудь уральского турнира. Значит, 
надо готовиться к реваншу.

Его партнер по спаррингу, Борис Яков
лев, тоже изведал в этом сезоне горечь по
ражения. На предолимпийских . сборах в 
Алуште он уступил победу украинскому 
мастеру Иняткину. Тому самому, который 
на Спартакиаде народов СССР в Москве 
выиграл бой у чемпиона Европы Владимира 
Чернышева. Извлечь уроки из встреч с име
нитыми противниками — не простая зада
ча. Скоро только сказка сказывается, да не 
скоро дело делается. Пять раз в неделю 
они отрабатывают комбинации и удары, бе
гают, прыгают, поднимают штангу. Всего, 
что делают на тренировках, и не упом
нишь, многое отрабатывается до автома
тизма.

ЛЕКСАНДР Хавин готовится к 
предстоящему первенству округа и

чемпионату Вооруженных Сил, который 
состоится зимой. Стать в армии мастером 
спорта — такую цель поставил перед собой 
чемпион нашего округа. По стопам старше
го брата пошел и младший — Валерий Ха
вин. Он тоже служит в армии и тоже зани
мается боксом. Правда, успехи его на рин
ге скромнее. Но бокс и ему помогает обре
сти решительность, силу и мужество — ка
чества, необходимые тем, кто владеет бое
вым оружием.

Есть у Александра Хавина «персональ
ные» боксерские перчатки, которые вручи
ли ему как чемпиону Урала. Они лежат в 
его солдатской тумбочке, на тренировках он 
обходится другими. Эти перчатки уральский 
армеец бережет для соревнований высокого 
ранга.

Э. ДАУРСКИЙ.

СПАРТАКИАДА 
В ГОРНОМ

С раннего утра до позднего 
вечера заполнены залы Дома 
физкультуры Свердловского 
горного института имени 
В. В. Вахрушева. Два года 

назад появилось это простор
ное светлое здание, в строи
тельство которого внес свою 
посильную лепту каждый, нто 
приходит сюда тренироваться, 
участвовать в интересных со
ревнованиях институтской 
спартакиады. Здесь одновре
менно могут состязаться во
лейболисты, баскетболисты, 
есть где развернуться тенни
систам, в распоряжении стрел
ков хорошо оборудованный 
50-метровый тир с блинда
жом.

Сейчас в институте идут 
жаркие схватки факультет
ских спартакиад. В минув- 
шее/ воскресенье соревнова
лись студенты горного фа
культета. В волейбольном 
турнире победителем стала 
команда 68-й группы, по на
стольному теннису успех со
путствовал спортсменам 71-й 
группы, в баскетбольном тур
нире победу праздновали сту
денты 70-й группы.

Р. ЩЕРБАКОВ.

На снимке В. ЩЕЛОКОВА: 
момент игры баскетболистов.

НС 31265.

Лидеры чемпионата стра
ны — армейцы Хабаровска по
завчера встречались в Улья
новске с местной «Волгой», 
не потерявшей в трех матчах, 
проведенных на чужих по
лях, ни одного очка. Дальне
восточники же ие досчитались 
одного очка именно на своем 
поле во встрече с алмаатин
цами. Можно было ожидать, 
что «Волга» в первой игре нз 
своем поле сумеет отпраздно
вать победу, но... Напряженная 
дуэль, в которой Оыло реали
зовано три 12-метро'вых штраф
ных удара, закончилась вни
чью—3:3. Теперь в чемпионате 
ие осталось пи одной коман
ды, не имеющей «очковых» по
терь.

Минувший тур принес пер; 
вую победу хоккеистам коман
ды «Фили». Москвичи на сво
ем поле взяли верх над кеме
ровским «Кузбассом» с фут
больным счетом — 1:0. А вот 
красногорский «Зоркий» су
мел у себя дома разгромить 
красноярский «Енисей», забив 
десять мячей в ворота сиби
ряков. Итог встречи — 10:1. 
II другая команда Подмоско
вья — «Вымпел» (Калинин
град) сумела выиграть встре
чу у «ВоднФка» (Архан
гельск) —■ 3:2. Существенных 
изменений этот тур не bhçc, 
по-прежнему лидируют армей
цы Хабаровска с 12 очками 
после семи матчей. За ни
ми — динамовцы столицы—

10 очков и армейцы Сверд
ловска — 8 очков. «Уральский 
трубник» (Первоуральск) с 6 
очками занимает седьмое ме
сто. А замыкают таблицу по- 
прежнему «Фили».

В споре бомбардиров за 
приз «В атаку!», учрежден
ный нашей газетой, . лидирует 
Ю. Лизавин («Динамо». Мо
сква) — 14 мячей. Обладатель 
нашего приза свердловчанин 
И. Дураков пока делит пя
тое—шестое место.

На снимке В. ДОЛГАНИ
НА: свердловчанин В. Эйх- 
вальд, забивший четыре мя
ча в ворота соперников в 
нынешнем сезоне.

• КОНЬКИ

САВРУЛИНА— 
В ПРИЗЕРАХ

Свердловская динамовка, 
учащаяся политехникума 
Людмила Саврулина успеш
но выступила в международ
ных соревнованиях, проходив
ших на искусственной ледя
ной дорожке берлинского ста
диона «Шпортфорум». Вме
сте с хозяевами льда — ско
роходами ГДР — на старт 
вышли спортсмены Советско
го Союза, Чехословакии, 
Венгрии. Австрии и Швей
царии. Наша землячка была 
второй на дистанции 1000 м 
с результатом 1 мин. 35,3 
сек., проиграв победительни
це москвичке В. Суровики- 
ной лишь 0,1 сек. На 3-кило
метровой дистанции Люда 
была третьей вслед за Н. 
Статкевич н К. Серегиной. 
Время Саврулиной — 5 мин. 
17,1 сек., она проиграла чем
пионке мира 7,4 сек.

• ПРЫЖКИ 
С ТРАМПЛИНА

17 ДЕКАБРЯ
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

12.00 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО
СКВЫ. Программа передач.

12.05 — Новости.
12.15 — Для школьников. 

«Репортер».
12.45 — Цв. тел. «Тема с ва

риациями», Фильм-балет.
13.50 — «Самоцветы». Теле

журнал. Передача из Свердлов
ска.

14.20 — Новости.
17.57 — Показывает Сверд

ловск. Программа передач.
18.00 — «Шестидесятый ме

ридиан».
18.40 — ПЕРЕДАЧИ ИЗ МО

СКВЫ. Новости.
18.50 —-. Концерт.
19.30 — Цв. тел. Междуна

родный турнир по хоккею на 
приз газеты «Известия». 
ЧССР — Швеция (3-й период).

20.15 — «Возвращайся с
солнцем». Художественный 
фильм.

21.30 — «Время».
22.00 — Цв. тел. Междуна

родный турнир по хоккею на 
приз газеты «Известия». 
СССР—Финляндия.

00.15 — Соревнования силь
нейших фигуристов СССР (муж
чины).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.00 — Показывает Сверд

ловск. Программа передач; 
«Для тебя, советский человек».

19.20 — Программа «Сверд
ловский экран».

20.05 — «Услуги связи». На
учно-популярный фильм.

20.(5 — Для вас. малыши.
20.25 — К 150-летию со дня 

рождения Н. А. Некрасова. 
«Узы дружбы, союзов сердеч
ных!..».

21.25 — «Очередной рейс». 
Художественный фильм.

НЕПРЕДВИДЕННЫЕ ПОТЕРИ
В начале этого матча ничто 

не предвещало развития бур
ных событий. Хоккеисты «Ав
томобилиста» играли собран
но, и уже к концу первого пе
риода счет был 3:1 в их поль
зу. Шайбы у свердловчан про
вели Вадим Подтяпурин, Ви
талий Краев и Юрий Коковин.

Во втором периоде до 35-й 
минуты игры свердловчане 
были хозяевами положения. 
Их преимущество воплотилось в 
три шайбы, две из которых в 
ворота «Металлурга» забросил 
Владимир Игошин и одну—Ар
кадий Рудаков. Но вот случи
лось так, что на скамейке 
штрафников сразу оказалось 
двое наших игроков —• Юрий 
Коковин и Александр Асташов. 
Хоккеисты Новокузнецка суме
ли реализовать численное 
преимущество, сделал это Пе
пеляев, а за секунду до пе
рерыва нападающий гостей 
Горниченко забрасывает тре
тью шайбу в ворота Виктора 
Пучкова.

Самым напряженным и 
нервным был третий период. 
В конце второй двадцатими
нутки выбыл из игры Михаил 
Малько, получивший травму. 
Вскоре лед покинул по той 
же причине и Владимир Иго
шин, а еще через некоторое 
время врач команды сверд
ловчан Ю. В. Севастьянов уже 
хлопотал над Виктором Куз
нецовым. И хотя Игошин и

Кузнецов впоследствии верну
лись на лед, эти непредвиден
ные потери заставили трене
ра «Автомобилиста» В. Г. Шу.м- 
кова «перекроить» все свои 
тройки. Эта «операция» не 
прошла безболезненно для 
хозяев льда; на 45-й минуте 
дважды поразили ворота 
свердловчан (Корниенко и По
пов).

Возвращение на лед Викто
ра Кузнецова ознаменовалось 
шайбой в ворота «Металлур
га», сделал он это мастерски, 
сумел поразить цель, когда 
свердловчане играли в мень
шинстве. Но буквально через 
несколько секунд гости реа
лизуют численное преимуще
ство — Гомберг забрасывает 
вторую свою шайбу.

И тут вдруг свердловчане 
закрутили у ворот соперника 
такую «карусель», что гостям 
не поздоровилось — Аркадий 
Рудаков, Григорий Велижанйи

Положение команд на

«Автомобилист» (Свердловск) 
«Кристалл» (Саратов) 
«Динамо» (Рига) 
«Динамо» (Киев) 
«Сибирь» (Новосибирск) 
«Молот» (Пермь) 
«Торпедо» (Минск) 
«Спутник» (Нижний Тагил) 
«Торпедо» (Усть-Каменогорск) 
«Салават Юлаев» (Уфа) 
СКА МВО (Калинин) 
«Металлург» (Новокузнецк) 
«Дизелист» (Пенза)

и Виктор Кузнецов в течение 
двух минут забрасывает три 
шайбы. «Металлург» меняет 
вратаря, но судьба матча уже 
решена. Последнее слово в 
нем сказал Геннадий Лузгин, 
за три минуты до конца 

" встречи поразивший еще раз 
ворота гостей.

Итак, последний матч пер
вого круга «Автомобилист» 
выиграл — 11:6.

Как мы уже сообщали, ни
жнетагильский «Спутник» свою 
первую встречу в Саратове 
свел вничью (4:4), но во второй 
«Кристалл» одержал убеди
тельную победу над нашими 
земляками — 13:4.

Остальные игры принесли 
следующие результаты: «Ди
зелист» (Пенза) — «Салават 
Юлаев» (Уфа) — 4:7, «Молот» 
(Пермь) — «Торпедо» (Усть- 
Каменогорск) — 5:1, «Сибирь» 
(Новосибирск) — «Динамо» 
(Киев) — 3:1.

Н. БОРИСОВ.

17 декабря

ДЕБЮТ ЯНИНА
Близ финского города Рова

ниеми, на севере Финляндии, 
состоялись международные со
ревнования прыгунов с трамп
лина. В них выступил и сверд
ловчанин Сергей Янин. С ре
зультатом 218,4 очка (прыжки 
на 85 и 88,5 м) он занял шестое 
место, опередив сорок спорт
сменов. А первым был чемпи
он мира горьковчанин Г. На
палков — 232,4 очка.

• ФЕХТОВАНИЕ

ВТОРЫЕ
I

В Арзамасе закончился тур
нир сильнейших фехтовальщи
ков Российского совета ДСО 
«Спартак». Свердловские спар
таковцы в этом турнире за
няли общее второе место, усту
пив команде Горьковской обла
сти.

В личном первенстве среди 
женщин блестящих результа
тов добилась мастер спорта 
Марина Бобылева, заняв пер
вое место по рапире. Кандида
ты в мастера спорта Люба Во
ронкова заняла второе, а Та
тьяна Борисова третье место. 
Среди мужчин на шпаге второе 
место занял перворазрядник 
Борис Посыпай, четвертое — 
мастер спорта Валерий Ур1о- 
пин.

В. ТОПОРКОВ.

i______________________________

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
Сегодня РУСАЛКА
18-XU БОГЕМА 
19-ХП утром СНЕГУРОЧКА 
вечером ПЕР ПОНТ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

Сегодня ЕДИНСТВЕННЫЙ
СВИДЕТЕЛЬ 

18-ХП МЕСЯЦ В ДЕРЕВНЕ 
19-ХП в 10 и 14 ч. ЗАХУДАЛОЕ 

КОРОЛЕВСТВО 
вечером ВКУС ЧЕРЕШНИ

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
18-ХП утром ВЕСЕЛАЯ ВДОВА 
вечером ТРЕБУЕТСЯ ГЕРОИНЯ 
19-ХП утром БУДЕТ ЗАВТРА! 
вечером РАЗБОЙНИКИ

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Последние дни новый 
широкоформатный фильм 

ВАТЕРЛОО 
(в двух частях).

Сеансы: в 12, 16, 20 ч.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ

23 декабря.в 15 час 
дополнительный концерт 

нар. арт. СССР 
Дм. ГНАТЮКА

СПОРТЛОТ

И. в. н. п. Ш. О
24 20 3 1 143 -72 43
24 13 6 5 97 -70 32
22 12 5 5 90 -56 29
24 14 1 9 93 -83 29
18 12 2 4 95 — 64 26
22 9 3 10 67 -77 21
22 9 2 11 71 -82 20
22 8 4 10 71 -85 2024 8 2 14 75 -106 1824 5 6 13 69 -77 1624 7 2 15 86 -101 16
22 6 1 15 85 -109 13
24 6 1 17 64 -124 13

ХУДОЖНИК УЛЫБАЕТСЯ

Определены суммы выиг
рышей 34-го тиража «Спорт
лото», проводившегося в 
Свердловске. Шесть чисел 
вновь нинто правильно не за
черкнул. А тот, кто правильно 
угадал пятБ чисел, получит 
3346 рублей. В нашей области 
обладателей этого выигрыша 
шесть. 191 свердловчанин 
правильно зачеркнул четыре 
цифры. Их выигрыш — по 
64 рубля. 4623 человека в 
области угадали по три циф
ры, они получат по 4 рубля.

20 декабря — очередной 
35-й тираж «Спортлото».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ;
ОКТЯБРЬ — Мой нулевой час.
СОВКИНО — Погоня (две се

рии).
УРАЛ — 12 стульев (две се

рии). Если не виновен — от
пусти. В зале документального 
фильма Индийские йоги. Кто 
они?

ТЕМП — Ночи Кабирии.
БУРЕВЕСТНИК — Мой нулевой час.
МИР — Погоня (две серии).
АВИАТОР — Приключения Одиссея.
ЗНАМЯ — Офицеры. Сердце России.
ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 

Поезд идет на восток.
ДК ВИЗа — Симон Боливар.
ДК им. СВЕРДЛОВА — Анжелика и король.
ИСКРА — Офицеры. Направ

ление главного удара.
РОДИНА — Бег (две серии).
ДК им. ГОРЬКОГО — Кража.
ЗАРЯ — Направление главного удара. Офицеры.
ЮЖНЫЙ — Анжелика — 

маркиза ангелов.
СТАЛЬ — Бег (две серии).
СОВРЕМЕННИК —Погоня (две 

серии). Рожденная свободной.
ЭКРАН — Бег (две серии).
ДКЖ — Сердце России.
Им. МАЯКОВСКОГО — Пого

ня (две серии).

ПОГОДА ■■
18—19 декабря по обла

сти ожидается облачная по
года, снег, слабые метели, 
слабый гололед, ветер юго- 
восточный 7—12 метров в 
секунду. Температура воз
духа ночью 10—15, днем 
6—11, на юго-западе ночью 
5—10, днем 1—6 градусов 
холода.
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